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Прежние цены

Новые        пенсии

Новая зарплата

Махачкалинец Хайбу-
ла Арбулиев, 15-крат-
ный чемпион России и 
9-кратный победитель 
международных сорев-
нований по легкой атле-
тике, может и в Новый 
год искупаться в море. С 
Новым годом, с новыми 
надеждами, дагестанцы! 
(См. стр. 47)

С Новым годом!
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 КолонКа редаКтора 

ЗА СЧАСТЬЕ!

Что? Новый год? Опять? Так ведь недавно 
встречали… И вот – 2010-й… 

Кто – недавно его встречал, а кто – давно. 
Однако каждый очередной приходит вроде бы-
стрей, чем предыдущий. Есть такая психологи-
ческая закономерность у такого теплого – хотя и 
зимнего – праздника.

Два тоста обязательно, как правило, звучат 
за новогодним столом. Один – за все хорошее, 
что было в ушедшем, второй – за наступивший, 
чтобы в нем было все лучше, чем в 2009-м. Здо-
ровья, прежде всего, денег побольше, и удачи. А 
если присовокупить все остальное, что состав-
ляет нашу жизнь, то будет тогда счастье. За него 
можно предложить тост еще раз – от повторения 
молитва не стареет. 

Интересно: что же это «все остальное», чтобы 
было нам счастье. Попробовал перечислить на 
отдельном листке. Нет, не помещается на одной 
странице. Тогда заглянул в энциклопедический 
словарь. Читаю: «Счастье – понятие морального 
сознания, состояние человека, соответствующее 
внутренней удовлетворенности своим бытием, 
полноте и осмысленности жизни». 

Суровое определение. Даже почти фанта-
стическое. Что должно осуществиться, чтобы 
быть удовлетворенным полностью, особенно – 
осмысленностью того, что делаешь сам (это еще 
куда ни шло) и делают другие, окружающие тебя 
люди (что представляется просто запредельной 
фантазией). Приходят на ум сразу жилищно-

коммунальное хозяйство, транспорт, цены на 
рынке и в магазинах, любезность и справедли-
вость со всех сторон и т.д. и т.п. Так что? Невоз-
можное, выходит, состояние? А как же тогда 
литература, где, нет-нет, а встречаются утверж-
дения об охватившем героев счастье. И в нашей 
повседневности приходится слышать, что кто-то 
счастлив. Да и мы сами – вспомните – ощущали 
хотя бы на миг – счастливое состояние. Напри-
мер, если ненароком кто премию получил. Или 
любимая (или любимый) говорит, что тоже тебя 
любит. Выходит, может оно случиться. И даже – в 
любую минуту. 

Впрочем энциклопедический словарь, в кото-
рый я заглядывал, был советского издательства. 
Видно, такая формулировка имела в виду состо-
яние, должное охватить нас на следующий день, 
после завершения строительства коммунизма. 
Это меняет дело. Даже обнадеживает. Хотя из-
данного в постперестроечное время словаря 
под рукой не оказалось, заглядывать в него тоже 
небезопасно. Мало ли, как писал Маяковский, 
что можно в книжке намолоть. Будем исходить 
из опыта, накопленного всем человечеством во 
все времена, независимо от экономической, по-
литической, культурной конъюнктуры. Думаю, 
имеет место быть это благостное человеческое 
состояние. 

Поэтому – за счастье!

Далгат АХМЕДХАНОВ
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«ПРОДОЛЖЕНИЕ ИСТОРИИ»

Болезненной пугая желтизной,
Над улицей горят прожектора.
Летит на свет из темени ночной
Танцующих снежинок мошкара.
Асфальт мгновенно стал почти седой
И липкий, будто яблочный кисель.
А первый снег задорно-молодой
Кружит и вьюжит ночи карусель.
Твои глаза смеются то ли от
Того, что их снежинками щекочет,
Метель, которая резвясь, хохочет
И прячется затем за поворот.
То ли по той причине, что сама
Ты радуешься снегу, ночи, встрече.
Становятся серебряными плечи
И дарит крылья счастье и зима.
Но круг земли равняется нулю,
Хоть возраст ничего не значит больше.
Мне стыдно вслух произносить «Люблю»,
Признаться в том, что единица тверже.
Я промолчу: и мы поймем, похоже,
Что я тайком любовь перетерплю.

***
Ты растворила синее в зеленом
Как море небо. Но в напитке оном
Нет ничего от страсти, кроме жизни
Моих надежд, которые зависли
В прострации компьютера. Ночами.
Стирая грани качества в количестве
Ненужных слов, не слышащих молчание
Души, хранящей память в электричестве,
Я повторяю в состоянье сонном:
Ты растворила синее в зеленом!

***
Обкрадывая время незаметно,
Как искажал историю Дюма,
Веду себя тем более корректно,
Чем менее конкретна жизнь сама.
Пространство заполняя мимоходом
Отваром мыслей и настойкой слов,
Я ограничиваю жизнь свободой

Души, которая и есть любовь.
Судьбу загадывать не уставая,
Мне хочется без устали твердить:
Как замечательно, что ты такая,
Ради которой мне не грустно жить.

СОНЕТ

Лаура знала силу красоты,
И красоте самой назло, в отместку,
Она сумела вдохновить Франческо
Воспеть в стихах несбыточность мечты.
Душа легка, а помыслы чисты.
Но гордость ослепительней по блеску,
Крючок заброшен, та, что тянет леску,
Скрывает от любви свои черты.
На первый взгляд, бессмысленный порыв.
Для красоты быть вожделенной страстно
Не отыскать бесценнее подарка.
Но именно себя от глаз сокрыв.
Любовь доступная всегда напрасна –
Лаура стала равною с Петраркой.

МЕТРО

Прогрызая земли ледяное нутро
Поезда, словно крысы визжат в метро.
Беспорядочных толп селевые потоки,
Точно брызги шампанского или ситро.
И хмелея от взглядов, все время спеша,
Протирается тело, учащенно дыша.
Эти взгляды – они, как и я, одиноки
И за каждым из них изнывает душа.
Ослепляющий мрамор, похожий на шелк,
Красоты и величия каверзный толк.
Город смотрит глазами побитой собаки,
Но загрызть человека намерен как волк.
Огрызается время. А стрелки часов
Отбивают чечетку. На чашу весов
Кладу карандаш и листочек бумаги,
Бессловесность души и бессмысленность слов.
И вращаясь по кругу земля, как юла,
Развозит по станциям наши тела.
А души – забытые временем боги –
В язычестве жизни сгорают дотла.

Магомедрасул МУРСАЛОВ
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 эКономиКа 

Значительную часть террито-
рии республики занимают 
труднодоступные горы, где 
основную площадь сельхозуго-

дий невозможно использовать ни на что 
другое, кроме как в качестве пастбищ. В 
Прикаспийской низменности земли, за 
исключением орошаемой части, тоже не 
пригодны ни на что другое, кроме как 
служить зимними пастбищами. Это пре-
допределило хозяйственные предпочте-
ния дагестанцев. С незапамятных времен 
и до наших дней овцеводство остается 
главной отраслью нашего агропромыш-
ленного комплекса. 

Это наложило заметный отпечаток на 
жизнь дагестанских народов. Испокон 
веков горцы одевались в папахи и шубы, 
сшитые из овчин, войлочные бурки и 
ичиги из кожи, ткали и спали на паласах 

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕВ

КАКАЯ ПОРОДА ЛУЧШЕ
из грубой шерсти, питались бараниной и 
брынзой. В 1913 году в Дагестане насчи-
тывалось около трех миллионов грубо-
шерстных овец лезгинской, андийской, 
аварской, лакской, гунибской, кумык-
ской, табасаранской, ногайской, даргин-
ской, тушинской, карабахской пород. 
Сейчас, как считают ученые, в нашей ре-
спублике из местных пород сохранились 
только лезгинская, андийская, тушинская 
и табасаранская. Грубошерстных овец со-
хранилось всего 200 тысяч из более чем 
пяти миллионов. Все остальные породы 
тонкорунные. 

В начале прошлого века велик был 
спрос отечественных предприятий на 
тонкорунную шерсть. И это определило 
судьбу отрасли в нашей республике. В 
хозяйстве «Червленные Буруны» Ногай-
ского района в 1928 году началась селек-

ционная работа по скрещиванию 
маток местной породы с австра-
лийскими баранами. В результате 
кропотливого труда к 1951 году 
была выведена тонкорунная поро-
да овец, названная «грозненской», 
хозяйство получило статус племен-
ного овцеводческого завода и было 
удостоено ордена Ленина. Немалое 
свидетельство важности этого до-
стижения – памятники пяти Героям 
Социалистического Труда и другим 
овцеводам в сел. Червленные Буру-
ны. Селекционная работа продол-
жается, в 1994 году выведен ногай-
ский тип грозненской породы.

А дагестанская горная порода 
полутонкорунных овец была выве-
дена с 1928 по 1950 годы скрещива-
нием местных грубошерстных овец 
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 эКономиКа 
гунибской породы с баранами вюр-
тембергской породы, завезенной 
из Германии. Задача состояла в том, 
чтобы вывести породу, в которой 
сочеталась бы высокая шерстная и 
мясная продуктивность с приспосо-
бленностью к отгонно-пастбищному 
содержанию и горным условиям, 
где надо перемещаться по камени-
стым склонам и переносить летом 
перепады температур. Так, в колхо-
зе им. Омарова-Чохского Гунибско-
го района и была выведена порода 
овец, зарегистрированная под на-
званием «дагестанская горная». Ха-
рактерные внешние признаки – от-
носительно крупный рост, хорошие 
мясные формы, крепкая конститу-
ция, туловище растянутое, грудь 
глубокая, шерсть белая, тонкая. С 
овцематок стригут по 3-4 кг, с бара-
нов – до 9 кг шерсти. 

Тонкорунная порода прижилась в Да-
гестане быстро, поскольку давала высоко 
ценимую шерсть. Да и по части мясной 
продуктивности эта порода овец другим 
особо не уступала. По удельному весу в 
структуре валовой продукции сельского 
хозяйства овцеводство вышло на первое 
место среди отраслей агропромышлен-
ного комплекса. Успехи, связанные с раз-
витием новой породы, были столь оче-
видны, что первого мая 1962 года был 
опубликован указ о присуждении Госу-
дарственной премии Совета Министров 
СССР за выведение высококлассной поро-
ды полутонкорунных овец «дагестанская 
горная» ученым С. Гусейнову, А. Гаджиеву, 
Б. Близниченко, председателю колхоза се-
ления Чох И. Исламову и старшему чабану 
О. Пакалову. 

Жителям многих сел Дагестана новая 
тонкорунная порода принесла благосо-
стояние, овцеводам трудовую славу, ко-
торая до сих пор не меркнет. В агрофир-
ме «Чох» Гунибского района работники 
гордятся тем, что стали создателями по-
роды овец, которая принесла благосо-
стояние людям нашего края. Когда нужно 
везти на выставку племенных баранов, 
то, в первую очередь, обращаются к ру-
ководителю этого хозяйства Магомедха-

ну Мачаеву. Вес элитного производителя 
нередко достигает 90 килограммов. Сло-
вом, в ауле Чох самыми почитаемыми яв-
ляются чабанские династии. 

В ауле Шангода того же района жители 
перешли к разведению овец дагестанской 
горной породы в 1961 году. И не пожале-
ли – это обеспечило хозяйству много лет 
зажиточной жизни, людям благосостоя-
ние. В ауле трудно найти тухум, в кото-
ром не гордятся орденоносцем-чабаном. 
Или, например, хозяйство «Красный 
Октябрь» Казбековского района: здесь 
селекционеры Дагестанского НИИ сель-
ского хозяйства продолжают работу по 
улучшению породных качеств овец да-
гестанской горной. Решили выяснить, 
будет ли сочетание с ней мериносовых 
овец соответствовать условиям отгонно-
пастбищного содержания. Результат пре-
взошел ожидания: помесные животные 
оказались крепкими, приспособленны-
ми к переходам и к жизни в горах. Каче-
ство шерсти выше, чем у чистопородной 
дагестанской горной. Овцы, скрещенные 
с мериносами, дают и более скороспелое 
потомство. За 10 месяцев достигают веса 
60 и более килограммов. Ученые говорят 
о рождении нового типа овец дагестан-
ской горной породы. 

«Согратль» – одно из базовых хозяйств 
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Гунибского района по разве-
дению самой распространен-
ной дагестанской породы. 
Здесь содержат около двад-
цати тысяч овец. Но с умень-
шением спроса на шерсть и 
со снижением закупочных 
цен отрасль теряет доход-
ность и соответственно – 
привлекательность. Во всех 
овцеводческих хозяйствах 
общая беда – молодежь не 
идет работать. Нет, они дети 
своих отцов, их не может пу-
гать перспектива тяжелого 
труда от рассвета до заката, 
в любую погоду, не страшат 
длительные пешие перехо-
ды. Все дело в условиях работы, оплате 
труда. В прошлом, например, молодые 
ахвахские ребята уходили чабанить в 
хунзахские, гунибские, левашинские хо-
зяйства и зарабатывали столько, что хва-
тало на возведение дома и на женитьбу. 
Сейчас таких заработков овцеводы не 
имеют, поскольку цена одного килограм-
ма шерсти снизилась до 20-35 рублей.

Помню 80-е годы. В моем родном 
колхозе имени М. Атаева овцеводство 
приносило прибыль из-за хорошей вы-
ручки от продажи шерсти. Ею покрыва-
лись убытки всех других отраслей. Та-
кой пользы овцы ныне не дают. Поэтому 
сейчас сельхозпредприятия содержат 
меньше овец. Поголовье перетекает в 
крестьянско-фермерские и личные под-
собные хозяйства, члены которых по 
большей части нацелены на то, чтобы 
в магазин за снедью не ходить, а потре-
блять произведенные у себя продукты. 
Словом, к земле, ее возможностям, в 
том числе и к оставленной дедами в на-
следство традиционной отрасли – овце-
водству, повернулись лицом те люди, 
которые потеряли оплачиваемую работу 
в разоренных колхозах и совхозах, на за-
крывшихся заводах и фабриках. 

Сейчас, когда шерсть высокого каче-
ства обесценена, сочную баранину вы-
годнее стало производить путем содер-
жания более приспособленных к нашим 
природно-климатическим условиям овец 

грубошерстных местных (лезгинской, 
андийской, тушинской и других) пород. 
Видимо, Минсельхоз отслеживает эту 
тенденцию – появилась программа, в ко-
торой обозначена задача увеличить чис-
ленность овец местных пород с 200 ты-
сяч до 910 тысяч. Однако основную нишу 
овцеводческой отрасли по-прежнему бу-
дет занимать овцепоголовье тонкорун-
ных пород.

Расскажу случай из жизни. Чабанам 
нашего колхоза разрешалось содер-
жать личное овцепоголовье в колхоз-
ной отаре. Чаще всего это были овцы не 
дагестанской горной породы, которую 
называют метисами, а разношерстные. 
Причина, как объясняли чабаны, в боль-
шей выносливости местных пород овец 
и крепости приплода. Так что, если спро-
сить, чем привлекательны овцы тради-
ционные для Дагестана грубошерстных 
овец, ответ один – выносливостью. 

Развитие грубошерстных овец мест-
ных пород в Дагестане стимулируется не 
только политикой Минсельхоза РД, но и 
рыночными реалиями. Низкий спрос на 
шерсть выводит на первое место мясную 
продуктивность овец, а от местных по-
род мясо можно получить сравнительно 
с меньшими затратами. Но тонкорунные 
породы останутся по-прежнему приори-
тетными. Потому что никто не берется 
утверждать, каковы будут реалии рынка 
в будущем. 



7

 эКономиКа 

Четыре года назад 
в расцвете сил 
под давлением 
начальства я был 

вынужден оставить любимую 
работу, которой отдал все 
предыдущие годы жизни, и 
очутился «у разбитого коры-
та». Как было не вспомнить 
роман Н.Г. Чернышевского 
«Что делать?». Понятно, что 
без родственных связей, как 
и без хорошего кошелька, на 
приличную работу не устро-
ишься. У меня не было ни 
того ни другого. И вот один из 
лучших оперативных сотруд-
ников Управления наркокон-
троля с пенсией 5000 рублей,  
пятью членами семьи (не счи-
тая старых родителей) и без 
собственного жилья столкнул-
ся с дилеммой – «как быть?».

Хватался за все, чтобы хоть 
как-то содержать семью. За-
нимался частным извозом, 
пробовал себя даже в сетевом 
бизнесе, работал на стройках Москвы. Жил разо-
выми заработками, пенсии же хватало только на 
оплату съемного жилья. И все, чем ни занимался, 
было временным и чужим. Мне же хотелось най-
ти собственное, чтобы мне больше никто не смог 
указывать и запрещать, где я мог бы стать полно-
властным хозяином своего дела.

Как-то на рынке в Махачкале по улице Ирчи 
Казака встретил своего дальнего родственника, 
покупавшего сельхозинвентарь. я пошутил: «За-
чем столяру секатор, или нынче доски садовыми 
ножницами режут?». – «Если жизнь заставит, не то 
что ножницами, зубами будешь грызть», – в том 
же духе ответил он. Потом, разговорившись, я 
узнал, что он собирается возделывать в селе сад. 

я ему, откровенно говоря, не 
поверил. Но разговор этот 
оставил в душе ностальги-
ческий след.

А в прошлом году я узнал, 
что столяр Курбан, так звали 
моего родственника, взял в 
селении в аренду 2,3 га за-
брошенного сада и собира-
ется сажать на этом месте 
новые деревья. Информа-
ция меня заинтересовала. 
я встретился с ним, узнал 
подробности и посоветовал 
ему приобрести саженцы 
в питомнике Буйнакского 
района, так как я там два 
года работал начальником 
наркоконтроля и знал, что 
климатические и природ-
ные условия этого района и 
местности, где расположено 
наше село, схожи.

Волею судьбы, когда он 
сажал деревья, я оказался 
в селе и, гонимый любо-
пытством, оказывал ему по-

мощь в посадке деревьев, поливал их, удобрял. 
Работа увлекла меня. И главное – здесь не было 
начальников, которые, сами ничего не зная, под-
сказывают тебе, как поступать и что делать. Ты 
здесь САМ СЕБЕ ХОЗяИН.

За маленьким оврагом, рядом с арендуемым 
им садом, я заметил отгороженный от основной 
территории бывшего совхозного сада заросший 
диким кустарником, шиповником и можжевель-
ником, садовый участок. Прошелся по нему – вид 
был удручающий. Старые яблоневые деревья 
были окружены зарослями ивняка, дикой алы-
чи, других деревьев. Сад умирал, как осажден-
ная крепость. Только грецкий орех, посаженный 
еще моим дедом семьдесят лет назад, горделиво 

САМ СЕБЕ ХОЗЯИН

Шахбан МАММАЕВ
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возвышался над этими зарослями. Вспомнил я, 
как со своим школьным другом помогал его отцу 
пасти совхозных телят на этом участке сада, как 
ели здесь сочные вкусные яблоки. Мы были так 
избалованы окружающим изобилием, что каж-
дый плод только надкусывали, желая попробо-
вать яблоки всех сортов. 

Воспоминания детства родили желание по-
мочь обреченному саду. Хотя, должен заметить, 
кайтагские сады и являются визитной карточкой 
Дагестана, но мое село расположено в предгорье, 
и климат здесь более суровый по сравнению с 
низменным Кайтагским районом.

Посоветовался с мамой. Она одобрила мое 
намерение, но занятие садоводством привет-
ствовала не особо, а предложила на этом участке 
построить ферму и завести скотину. я обратился 
в администрацию МО «Сельсовет Киркинский» 
Кайтагского района с заявлением о выделении 
мне заброшенного сада в аренду. После долгих 
споров и убеждений администрация села решила 
удовлетворить мою просьбу. 

Вместе с соседом по участку, тем самым моим 
родственником, мы зарегистрировали фермер-
ское хозяйство «Тучей» (по названию местности) 
без образования юридического лица. я – быв-
ший оперативный сотрудник наркоконтроля, 
подполковник полиции на пенсии, он – мастер 
на все руки, вытесненный с рынка нахлынув-
шим дешевым ширпотребом. Оба без специ-
альных знаний и навыков работы на земле, без 
материально-технической базы, только на чест-

ном энтузиазме решили заняться 
сельским хозяйством.

Маме моей после развала совхоза 
досталось в личное пользование око-
ло 2 га сенокоса и 0,3 га пашни, где на 
0,1 га она сажала картошку, осталь-
ное из-за нехватки рабочих рук было 
заброшено. Кроме того, и от бабуш-
ки осталось еще столько же земли. И 
предложение мамы заняться ското-
водством меня тоже заинтересовало. 
Накупил литературы и стал изучать 
опыт развитых хозяйств по животно-
водству и садоводству. 

У мамы была корова и теленок. 
Для приобретения скота денег ни у 
меня, ни у моего родственника не 
было, и я решил обратиться в офис 
«Россельхозбанка» в селении Маджа-
лис для получения кредита. Собрал 
все необходимые документы.

Пока собирал эти справки и прочие бюрокра-
тические бумаги, я чуть было не махнул на все 
рукой и не уехал обратно в город. В российской 
глубинке горожанам, которые переезжают на 
постоянное местожительство в село, даже бес-
платный проезд обеспечивают, машину выде-
ляют для перевозки вещей и мебели. Хотя такое 
положение заложено в правительственную про-
грамму по поддержке АПК, наши чиновники, по-
хоже, спрятали его под сукно. Сколько я потра-
тил нервов, сколько обошел кабинетов, сколько 
испытал унижений… И как сильно я потратился. 
Но вот, наконец, папка с бумагами готова, и я по-
шел в офис банка для получения (неужели без 
препятствий?!) кредита.

В последнюю секунду (именно секунду) в при-
сутствии свидетелей управляющий филиалом 
банка заявил, что в получении кредита мне от-
казано.

– Ваше благородие, – обратился я к нему как 
можно учтивее, – кто же мне восполнит расходы, 
оплатит почти полугодовую беготню по кабине-
там чиновников?

– Банк имеет право без объяснения причин 
отказать в выдаче кредита, – отрезал он и раз-
вел руками.

Было бы, наверное, легче ограбить банк, чем 
получить кредит. Позже я узнал, что – по слухам 
– половина из тех, кому были выданы кредиты, 
использовали их не по назначению. А я, мол, наи-
вный, просто так, собрав бумаги и ничего другого 



9

 эКономиКа 

не предприняв, надеялся получить кредит?! 
– Хорошо, что ты не Всевышний, а всего лишь 

банкир, – сказал я ему и махнул рукой. 
Руки и голову он у меня не отнял, а ноги так же 

уверенно ходят по земле, как когда-то по следам 
наркоторговцев. И я поехал к себе в село. Очи-
стил сад от сорняков, которых мне хватило на 
ограждение по периметру двух гектаров земли. 
Представьте, сколько колючих диких кустарни-
ков я вырубил. Сделал обрезку, отходы состави-
ли около 30 куб.м веток и древесины. За два се-
зона моя семья сумела привести сад в божеский 
вид. Возможно, Всевышний оценил мои труды и 
в благодарность тот год выдался урожайным, и 
я оправдал все свои расходы. А когда заплатил 
налоги, глава сельской администрации, не удер-
жавшись, сказал: «Признаться, вы первые, кто за 
мое пятнадцатилетнее пребывание на этом посту 
платит налоги в бюджет».

я вышел от него с чувством гордости, что я на-
логоплательщик.

А ведь если бы «Россельхозбанк» не отказал  
мне «без объяснения причин» в выдаче кредита 
для приобретения крупнорогатого скота, я за-
платил бы налогов в пять раз больше. Одумай-
тесь, чиновники!

Прошлой осенью наше фермерское хозяй-
ство при содействии и под поручительство 
Управления сельского хозяйства при админи-
страции Кайтагского района получило саженцы 
для посадки нового сада в количестве 1600 штук 
в Сулейман-Стальском районе. При отсутствии 
всякой сельхозтехники, орудуя только лопатой, 
вместе с семьями мы посадили по восемьсот де-
ревьев и огородили свои участки. После посад-
ки нам обещали выделить кредит для ухода за 
садом с расчетом 30-35 тысяч рублей на гектар. 
Будем благодарны. Это будет хорошей помощью 
для начинающего хозяйства.

Часть старых деревьев, которые еще плодоно-
сят, мы решили не вырубать, оставить, пока вы-
растут молодые. Да и жалко. Этим деревьям 53 
года и многие сорта плодовых деревьев остались 
только в нашем уникальном саду. А он не малень-
кий – около 20 гектаров занимает и используется 
сельчанами как сенокос и пастбище. По моим под-
счетам, в этом саду более 200 сортов уникальных 
яблонь, позабытых людьми и временем. В 2007 
урожайном году этот заброшенный сад дал около 
500 тонн яблок, которые сельчане продавали пе-
рекупщикам для консервных и винных заводов в 
среднем по 70 копеек за килограмм.

Кроме сада, наше село располагает и 50 гекта-
рами пашни. По рассказам моего дяди, который 
долгое время был бригадиром колхоза, а затем 
и совхоза, пашня эта давала до 70 центнеров 
зерна с гектара. Это когда землю обрабатыва-
ли быками и плугом. Да и сейчас ничего не из-
менилось. И дядя всегда говорит: «Неужели не 
найдется человек с деньгами, который подымет 
нашу благодатную землю? И село бы не вымер-
ло, и люди были бы обеспечены работой».

Земля наша благодатна. Многие приезжие 
удивляются ее девственной красоте и даже срав-
нивают со Швейцарией. Когда утром смотрю из 
окна дома, находящегося на возвышенности, то 
вижу свой ухоженный сад, и душа радуется. Это 
мое будущее, мое благосостояние, мое здоро-
вье. Ведь в овраге я нашел забытый родничок с 
кристально чистой водой, не только чистой, но и 
лечебной. Эта вода вылечила мои почки, болезнь 
которых мучила меня более 10 лет. Когда полу-
чаешь удовольствие от своего труда, не можешь 
останавливаться на достигнутом, невольно ста-
новишься творцом. Теперь мы думаем построить 
маленький домик со всеми удобствами рядом с 
родником для тех, кто надумает приехать отдо-
хнуть и подлечиться. 

Сельчане в отличие от горожан не особо 
ощущают последствия финансового кризиса. я 
теперь уверен, что меня не уволит с работы на-
чальник. Только Всевышний надо мной началь-
ник, потому что только он может управлять по-
годой: расщедрится дождем, засветит солнцем, 
а все остальное мне нипочем. Остальное в моих 
руках. Их-то у меня никто не отнимет. Вот если 
бы и чиновники повернулись лицом к крестья-
нам – совсем было бы хорошо. 
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В середине сентября прошло-
го года в махачкалинском 
аэропорту приземлился «Бо-
инг-737». И сразу же несколько 

новостных агентств поспешили сообщить, 
что уже в ближайшее время самолеты это-
го типа заменят в «Авиалиниях Дагестана» 
явно уступающие им по всем показателям 

российские воздушные суда. 
И произойдет это буквально 
на днях – десять «боингов» 
появятся в Махачкале чуть 
ли не в конце года. Корре-
спондент журнала «Даге-
стан» решил выяснить, как 
на самом деле обстоят дела 
в «Авиалиниях Дагестана», 
и встретился с генеральным 
директором этой динамич-
но развивающейся компа-
нии Мирзой ОМариевыМ.

– Так что за самолет при-
землялся в Махачкале? Сообщалось, что 
этот борт куплен у таджикской компа-
нии и что закуплено уже два «боинга». 
Между тем, говорят, что «боингов» пока 
еще нет, и речь лишь о намерениях их 
приобрести.

– Все верно. Приобретение американ-
ской техники – пока только наши планы. 
Но планы, подкрепленные реальными 
делами. Года полтора назад я говорил, 
что наш аэропорт попал в федераль-
ную целевую программу «Модерниза-
ция транспортного комплекса России». 
Общая стоимость предполагаемых вло-
жений в реконструкцию аэродрома со-
ставит более 3,5 миллиардов рублей. В 

ПЕРВЫМ ДЕЛОМ – КАДРЫ, 
А САМОЛЕТЫ – ПОТОМ…

рамках этой программы будет построена 
новая полоса, современный перрон, за-
менены все средства авианавигационно-
го обеспечения, энергосистема аэропор-
та и многое другое. А теперь представьте 
себе на минуту, что все это уже сдела-
но. Что произойдет? В Махачкалу сразу 
же ринутся авиакомпании-конкуренты 
со своими «боингами» и аэробусами. И 
«Авиалинии Дагестана» останутся на обо-
чине – поскольку наши «Ту-154» не смогут 
с ними конкурировать по определению – 
расход топлива у «иномарок» почти в два 
с половиной раза меньше, чем у «тушек», 
ниже и все остальные эксплуатационные 
расходы, следовательно, ниже и себе-
стоимость авиарейсов. Получается, что 
единственный шанс выжить в этой кон-
курентной борьбе – это к моменту завер-
шения реконструкции аэропорта обза-
вестись собственным парком «боингов». 
Но одних самолетов недостаточно. Необ-
ходимо иметь и полосу, способную при-
нимать эти воздушные суда, и персонал, 
умеющий их эксплуатировать. Начиная с 
лета, мы начали одновременно работать 
по всем этим трем направлениям.

Первым делом тщательно исследовали 
нашу взлетную полосу. Оказалось, что она 
в состоянии принимать низкомоторные 
самолеты типа «боингов». Правда, чтобы 
получить разрешение на прием самолетов 
данного типа, следует пройти целый ряд 
процедур. А для начала – провести техни-
ческий рейс: убедиться на практике, что 
«боинги» могут садиться и взлетать с на-
шей полосы. Начали договариваться об ор-
ганизации пробного полета с некоторыми 
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 аэропорт 
российскими авиакомпаниями и выясни-

лось, что организация полета из 
Москвы или Ростова 

о б о й -

дется нам в 
очень большие день-
ги. Для уменьшения 
этих затрат мы попросили 
коллег из Тад-
жикистана, име-
ющих в эксплуа-
тации «Боинг737-400» 
произвести техническую посадку 
в Махачкале, для чего получили все 
разрешения в Росавиации. Этот самолет 
летел из Душанбе в Румынию на капиталь-
ный ремонт и по пути сел к нам. Это был 
как раз тот самолет, появление которого в 
махачкалинском аэропорту породило так 
много информационных сообщений. В том 
числе и фантастических.

На первом этапе мы планируем при-
обрести только четыре «боинга». Десять 
самолетов – это перспектива до конца 
2010 года. Дело в том, что не всякий пи-
лот может летать на «боинге». И дело не 
только в технических трудностях, необхо-
димо еще и знание английского языка. И 
не на бытовом уровне – большинство на-
ших пилотов английским владеют впол-
не сносно, поскольку регулярно летают 
за границу. Требования к пилотам, садя-
щимся за штурвал «боинга», – владение 
английским на четвертом уровне – а это 
свободное общение и знание всей не-
обходимой технической терминологии. 
И уже, начиная с лета, около двадцати 
наших пилотов начали усиленное изуче-
ние английского. Для этого мы пригласи-
ли в Махачкалу преподавателей Санкт-
Петербургской академии гражданской 
авиации. После окончания двухмесяч-
ных языковых курсов они отправятся на 
два месяца в учебный центр европейско-
го уровня, в котором пройдут двухмесяч-
ную теоретическую и тренажерную под-
готовку. Вслед за ними переучатся около 
60 стюардесс и десять-двадцать инжене-
ров, которые будут заниматься опера-
тивным обслуживанием «боингов».

– а когда начнется строительство 

новой полосы и работа в рамках феде-
ральной программы?

– Пока не знаю. Кризис сильно 
повлиял на финансирова-

ние всех федеральных программ. На-
деемся, что уже в этом году строитель-
ство полосы начнется. Но мы на месте 
не стоим – за счет собственных средств 
начали модернизацию нашего аэропор-
та. Полностью поменяли систему осве-
щения. Теперь она соответствует всем 
международным стандартам – ночи на 
нашей территории практически нет, в 
любое время суток в аэропорту светло 
как днем. Идет поэтапная реконструкция 
площадей аэровокзала. Озаботились мы 
и улучшением обеспечения безопасно-
сти пассажиров. Завершен монтаж систе-
мы видеонаблюдения, которая позво-
лит свести к минимуму риск любого ЧП, 
связанного с человеческим фактором. В 
будущем планируем внедрить беспреце-
дентную систему обеспечения безопас-
ности полетов. Достаточно будет на три 
минуты оставить без присмотра свою 
сумку, как она окажется в зоне внима-
ния сразу трех камер слежения, и к ней 
будут направлены дежурные сотрудники 
службы безопасности. Более того, стоит 
водителю того же перонного автобуса 
изменить утвержденный маршрут всего 
на несколько метров, как на пульте сразу 
же сработает сигнал тревоги. я уже не го-
ворю о появлении на нашей территории 
незваных гостей. Кроме того, заверша-
ется поэтапный ремонт всех помещений 
аэродромного комплекса, где осущест-
вляется обслуживание пассажиров, идет 
модернизация всего терминала, его мо-
дульное расширение, что увеличит про-
пускную способность аэропорта.

российскими авиакомпаниями и выясни-
лось, что организация полета из 

Москвы или Ростова 
о б о й -

дется нам в 
очень большие день-
ги. Для уменьшения 
этих затрат мы попросили 
коллег из Тад-
жикистана, име-
ющих в эксплуа-
тации «Боинг737-400» 
произвести техническую посадку 
в Махачкале, для чего получили все 
разрешения в Росавиации. Этот самолет 

новой полосы и работа в рамках феде-
ральной программы?

– Пока не знаю. Кризис сильно 
повлиял на финансирова-

ние всех федеральных программ. На-
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– вкладывая деньги, и немалые, вы, 

конечно, надеетесь существенно увели-
чить прибыль компании. Те же «боинги» 
– это ведь средство усиления конкурен-
тоспособности «авиалиний Дагестана»?

– Все так. Прибыль для нас, естествен-
но, является основным приоритетом. Не-
смотря на кризис за полгода нам удалось 
улучшить наши финансовые показатели. 
Это притом, что раньше стоимость биле-
тов была гораздо выше, чем сегодня. Свя-
зано это со снижением стоимости топли-
ва, от которой во многом зависит цена на 
билет. На 126 процентов увеличились на-
логовые отчисления в республиканский 
бюджет. Несмотря на повсеместное со-
кращение штатов в связи с финансовым 
кризисом, предприятию удалось сохра-
нить практически всех сотрудников. Бо-
лее того, в ближайшее время планируем 
заметно увеличить наши штаты. Что ка-
сается «боингов», то их эксплуатация по-
зволит нам увеличить маршрутную сеть, 
поскольку современные международные 
требования не допускают использование 
на международных линиях «Ту-154».

– Но сегодня самолеты вашей компа-
нии летают в Турцию, арабские эмира-
ты. вы каким-то образом эти правила 
обходите?

– Помогает наш многолетний опыт 
сотрудничества с этими странами. Сау-
довская Аравия, в частности, запретила 
полеты на своей территории самолетов 
российского производства. Исключение 
сделано лишь для «Авиалиний Дагеста-
на». Но это временно. 

– За последнее время сотни авиапас-
сажиров воспользовались новой услу-
гой, предоставляемой «авиалиниями 
Дагестана», так называемым «электрон-
ным билетом». Несколько слов об этом, 
пожалуйста.

– «Электронный билет», а его мо-
жет заказать каждый, у кого есть ин-
тернет, экономит и время, и деньги. 
Десять-пятнадцать минут и, не выходя 
из дома, вы получаете на руки маршрут-
квитанцию. И при этом еще экономите 
5-6 процентов стоимости билета (эти 
деньги мы раньше платили многочислен-
ным посредникам). Еще больше станут 

экономить наши клиенты после того, как 
мы приобретем первые «боинги», – как 
я уже говорил, они используют меньше 
топлива, чем российские самолеты тако-
го же класса, и, следовательно, полет на 
них обходится пассажиру значительно 
дешевле.

– вы полны оптимизма вопреки кри-
зису и вкладываете деньги в рекон-
струкцию своего предприятия, готови-
тесь строить в Кумторкалинском районе 
аэродром для частной авиации. Кризис 
вас не коснулся, проблем у вас нет?

– Проблем хватает. Если бы их не было, 
стал бы я, по-вашему, заниматься рекон-
струкцией аэропорта, закупать импорт-
ную технику? Конкуренты не дремлют, 
и поэтому мы должны хотя бы на шаг 
опережать их. А аэродром в Кумторка-
линском районе… Знаете, с чем мы стол-
кнулись в последнее время? Несмотря на 
стабильно высокие заработки пилотов (а 
наши летчики получают более ста тысяч 
рублей в месяц), молодежь в авиацию 
сегодня не очень идет. На каком-то этапе 
эта профессия для молодых людей стала 
непрестижной. Да и количество учебных 
заведений, в которых готовят летчиков, 
за годы перестройки заметно сократи-
лось. Разрушена очень демократичная и 
эффективная система профориентации 
молодежи на базе бывшего ДОСААФ. До-
саафовский аэродром в Махачкале-I для 
полетов непригоден – половина его тер-
ритории уже застроена. Именно поэтому 
я так вожусь с аэродромом в Кумторка-
линском районе, надеюсь, что туда по-
тянется молодежь. Чтобы привлечь ее в 
авиацию, мы провели в сентябре между-
народные соревнования по парашютной 
акробатике памяти легендарного лет-
чика Амет-Хана Султана. Надеемся, что 
молодые потянутся к нам, захотят полу-
чить лучшую профессию в мире. Мы им 
готовы помочь по полной программе, 
поскольку без кадровой подпитки у нас 
не окажется будущего. Чего стоят совре-
менные самолеты, на которых некому 
летать?!

Беседовал 
андрей МеЛаМеДОв
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– Как вам сегодня живет-
ся в нашей республике 
– лучше, чем год назад, 
или хуже?

– Нормально. Без особых перемен. 
Хотя... С одной стороны, когда ты пони-
маешь, что происходит, уже можно как-то 
подстраиваться под ситуацию. С другой 
стороны, если ты знаешь, как все могло бы 
быть, то происходящее вызывает досаду.

– а что происходит?
– Думаю, нельзя рассматривать Даге-

стан изолированно. Рассматривать толь-
ко Дагестан невозможно – влияние Рос-
сии чрезмерно. К примеру, ее дотации в 
республику. Если вас к ним приручили, то 
в один день обрубать их нельзя. Сначала 
надо вернуть экономику в исходное со-
стояние, и лишь потом сказать: «Все, боль-
ше не вмешиваюсь, не подкармливаю». 
Для этого нужно время и желание. Имея 
их, можно, начиная с сегодняшнего дня, 
планировать плавный переход. 

– Обсуждавшаяся уже столько вре-
мени «Стратегия-2020» ставит такую за-
дачу?

– Естественно, такая задача, предпола-

ПРОЦЕСС ЛЕЧЕНИЯ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Каждый имеет свой взгляд на происходящие со-
бытия, по-своему видит их причины. но не каж-

дый может предложить свою им альтернативу. мы 
решили поговорить с одним из тех, кому есть, что 
сказать, у кого есть своя позиция. на вопросы кор-
респондента журнала натальи ШКандЫБа отвечает 
публицист, основатель и бессменный руководитель 
единственного в нашей республике либертериан-
ского клуба давуд зулумханов.

гаю, перед нею ставилась. Но не уверен, 
что она ее сможет решить. Возможно, и 
потому, что понимание того, что такое 
власть, надо нам менять. Если власть все 
еще понимается по-старому, как некая 
группа особых людей, которые вместо 
нас будут решать, как перераспределять 
нашу собственность, назвав ее народной, 
то все попытки что-то улучшить ни к чему 
хорошему не приведут. Это надо понять. 
Но в том-то и дело, что для большинства 
населения в России, в том числе и наше-
го Дагестана, это означало бы отказ от 
льгот, от всяких выплат, дотаций и про-
чего. Увы, наш человек хочет получить с 
минимальными затратами максимальное. 
Если, имея какую-то справку, диплом, чин, 
должность можно получать деньги и льго-
ты, то зачем работать? На первый взгляд 
это нашему большинству кажется вполне 
разумным.

– Не опыт ли советской власти сказы-
вается?

– В Советском Союзе не хотели, и не 
могли хотеть свободы, да и не знали, что 
это такое. Люди желали только увеличе-
ния пайка. А тут внезапно свалилась на 
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них эта свобода, и неизвестно, что с ней с 
ней теперь делать. В некоторых странах, 
когда отменяли рабство, возникали даже 
восстания рабов против отмены рабства. 
Потому что это несло серьезные измене-
ния образа жизни. Одно дело, когда ты 
живешь под защитой хозяина, он тебя 
кормит, поит, снабжает работой. Другое 
– когда говорят:  с завтрашнего дня живи 
как хочешь. А как? я ж не умею. Вот кон-
фликт, связанный с тем, что нельзя одним 
указом все менять. Это всегда разлом и 
всегда протесты. Сначала должно созреть 
понимание, а для этого мы должны об этом 
хотя бы говорить. Но в средствах массо-
вой информации ежедневно на нас льется 

прежнее понимание, возвращающее нас 
в прошлое: «государство должно, должно, 
должно...». А мы? А мы должны, мол, все 
по закону от него получать и, конечно, по 
справедливости... А за чей счет?

– С чего же начать, чтобы изменилось 
мышление людей?

– Вот школы и университеты у нас госу-
дарственные и в них проводится нужная 
государственным чиновникам политика. 
Если взять учебник по обществознанию, 
то в нем объясняется, что политика нужна 
для перераспределения «народного до-
бра». Откуда берется это добро и почему 
оно стало народным, и где в этом народ-
ном моя часть? Как только я начинаю за-
давать эти вопросы, меня тут же начинают 
обвинять в сепаратизме, непатриотизме, 
собственнических инстинктах и тому по-

добном. Единственное, что можно при-
числить к положительным изменениям, 
это рост числа предпринимателей, соб-
ственников. Рано или поздно перед ними 
встает вопрос защиты произведенного 
ими от разграбления, в том числе от раз-
грабления государственным аппаратом. И 
возникновение такового вопроса гораздо 
эффективнее, нежели чья-либо учеба со 
стороны.

– в октябре у нас прошла серия «кру-
глых столов», организованная членом 
Общественной палаты россии, журна-
листом Максимом Шевченко, под назва-
нием «Мир Кавказу». в Дербенте часть 
студентов все дагестанские проблемы 
сводила к тому, что молодежи не дают 
работу, не организуют ее досуг… Они 
правы?

– Если бы Шевченко копнул чуть глуб-
же, он бы понял, что это не мысли студен-
тов, они понахватались этого из прессы, 
из телепередач, от старших, им вбили это 
в головы преподаватели. Это ведь все со-
ветская профессура. Они свои диссерта-
ции защищали в советской системе и по-
священы они были тому, как в ней надо 
жить. Если бы политическая система по-
менялась, то их надо было освобождать 
от занимаемых должностей. Но они про-
должают выращивать «новое» поколение 
советских профессоров. У нас специали-
сты по удушению рынка по-прежнему 
работают заведующими кафедрами... по 
развитию рынка. Это парадокс, но он су-
ществует. Поэтому студенты задают «пра-
вильные» вопросы и дают «правильные» 
ответы, считая, что государство должно 
дать им работу. Но государство – это груп-
па чиновников. Где и как они создадут 
рабочие места? Они же только перерас-
пределяют то, что сделано другими. У нас 
все общественные науки как были совет-
скими, так и остались, только названия 
их поменялись. Если советский человек 
хотел чего-то добиться, то у него должен 
был быть диплом, полученный у этих 
учителей и профессоров. Другого спосо-
ба подняться по карьерной лестнице не 
было. Сегодня лестниц множество. Более 
того, вы сами можете выстроить свою соб-
ственную лестницу. И без «диплома». 
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– Как обстоят дела с вашей идеей от-

крыть свою школу?
– Каждый день ко мне приходят три-

четыре ученика. Мой класс, моя школа 
давно работают. Количество желающих 
учиться именно у меня растет. Но их 
все еще недостаточно, чтобы на каком-
то большом здании появилась вывеска 
«Школа Давуда Зулумханова». Но это за-
висит только от самих граждан. И если 
сегодня они выбирают не меня в качестве 
учителя для своих детей, я не обижаюсь. 

– У нас периодически проходят какие-
нибудь выборы. Запомнились скандала-
ми октябрьские выборы мэра в Дербен-
те. Что вы о них думаете? 

– Эти выборы были идеальными. я не 
оговорился. Раз уж вы согласились на та-
кую игру, то если игра пошла не в ту сто-
рону, которую вы ожидали, это ничего не 
меняет. И вы согласились, что один че-
ловек – один голос? Да? А я не согласен. 
Считаю, что десять тысяч тех голосов не 
равны одному моему голосу в вопросах, 
в которых я лучше разбираюсь, чем все 
они вместе взятые. Если нужно лечить 
ребенка от насморка, вы можете собрать 
семейный совет и большинством голосов 
решить, как его лечить. Но если нужно 
вырезать ему аппендицит, вы голосова-
ние не устроите. Вы найдете специалиста. 
Голос одного специалиста будет важнее, 
чем десять тысяч голосов ваших род-
ственников. я не считаю, что голосовать 
должны только какие-то специалисты 
(возникает вопрос к процессу их отбора). 
Голосовать могут все, но пусть они несут 
за это материальную или какую иную от-
ветственность.

– а вы сами ходите голосовать?
– Никогда. По крайней мере, пока не по-

явится сила или человек, за которую или 
за которого я готов проголосовать. Иные 
правила игры не принимаю. я постоянно 
пытаюсь объяснить одну простую вещь – 
воровать нехорошо. Большая часть моих 
собеседников, когда я им это говорю, сме-
ется и отвечает: «А как же тогда жить?». В 
эти игры я не хочу играть.

– в какие игры играете вы?
– я считаю, что заслуживает внимания 

только тот, кто предложит модель обу-

стройства Дагестана в рамках трех пра-
вил: «Не убий, не укради, не лжесвиде-
тельствуй». Такие люди есть везде. Просто 
их пока не ищут, вот их и не видно. Но как 
только начнут искать, они появятся. Могу 
только добавить, что те, кто начинают 
искать, рано или поздно оказываются в 
моем либертарианском клубе. 

– Почему ваш клуб не разрастается до 
партии?

– До этого еще далеко. Вначале, как я 
уже говорил, нужно, чтобы у достаточно-
го количества людей созрело понимание. 
А в этом у меня у самого проблемы. Пере-
читывая свои статьи и работы 10-летней 
давности, вижу, что во многом сам за-
блуждался. 

– Чем бы отличалась либертарианская 
партия от тех, что уже существуют?

– Полагаю, что все партии и течения де-
лятся на либертаринскую и на все осталь-
ные. Это – если сравнивать по конкретному 
критерию. По какому? Все партии считают, 
что ради каких-то целей все-таки можно 
немного поотнимать и попринуждать, т.е. 
можно применять насилие. Различаются 
они только в целях. Либертарианская же 
идея начисто отрицает право на насилие. 
Напомню, что под насилием мы понимаем 
убийство, грабеж, лжесвидетельство, мо-
шенничество, воровство и т.д. 

– если вы создадите свою партию, не 
получится ли, что вы вступите в ту игру, 
которая идет сейчас?

– Изменяться надо, но вырастать мож-
но только из того, что есть. 

– Что бы вы пожелали своим собесед-
никам?

– Стараться оставаться Человеком. Ни 
на каких условиях не поддаваться жела-
нию ради какой-то цели у кого-то что-то 
отнять и передать другому. Иметь силы 
сказать: «Нет, я не с вами», – на это нуж-
но иметь достаточно крепкую волю. Этой 
крепости я желаю и себе как дагестанцу.

– вам не трудно говорить «нет»?
– Очень трудно. Мне даже вдвойне 

трудней. Ведь зная, как работает система, 
все время рождается искушение ею вос-
пользоваться... Но если ты это понимаешь 
и тебе тяжело, значит, процесс лечения 
продолжается…
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– Во-первых, следует 
разъяснить, кто они 
– малочисленные на-
роды. В соответствии с 

Законом РФ «О гарантиях прав коренных 
малочисленных народов Российской Фе-
дерации», ими признаются народы РФ, 
проживающие на территории традици-
онного расселения своих предков, осо-
знающие себя самостоятельными этни-
ческими общностями и насчитывающие 
менее 50 тысяч человек. Этот закон пред-
усматривает расширение их прав и воз-
лагает на государственные органы обя-
занность реализовывать специальные 
федеральные и региональные програм-
мы их возрождения. И после создания 
нашего фонда со стороны министерств, 
ведомств, горрайадминистраций нашей 
республики мы ощутили действенную 
помощь. 

Человек – самая большая ценность. 
Нет народов более достойных или менее 
достойных. По данным переписи населе-
ния 2002 года, в нашей республике про-
живает: агульцев – 23,3, рутульцев – 24,3, 

МАЛЫЕ НАРОДЫ – 
НЕМАЛЫЕ ПРОБЛЕМЫ
постановлением правительства даге-

стана в августе 1995 года одобрены 
программные задачи республиканского 
благотворительного фонда по поддержке 
малочисленных народностей «инсан» и ре-
комендовано министерствам и ведомствам 
республики, горрайадминистрациям ока-
зывать содействие в его деятельности. наш 
корреспондент пирмагомед КаСимов по-
просил председателя фонда Юсуфа БиГаева 
рассказать о заботах организации.

цахуров – 8,17 тысяч. Словосочетание 
«малочисленные коренные народности» 
не должно восприниматься как «забы-
тые» или «вымирающие». Как сказал пи-
сатель Фазиль Искандер, «богу угодны 
все цветы на ковре народов». Поэтому 
мы стараемся помочь им в решении су-
ществующих проблем. Фонд «Инсан» ока-
зывал финансовую поддержку студен-
там, аспирантам из малообеспеченных 
семей, многодетным семьям, инвалидам 
войны и труда. Нами впервые была из-
дана книга «К истории цахуров». Фонд 
оказал финансовую помощь и в издании 
книг агульских писателей. Если люди об-
ращаются к нам за помощью, мы с учетом 
своих возможностей стараемся удовлет-
ворить эти просьбы. Фонд помог денеж-
ными средствами нескольким ребятам 
из малообеспеченных семей, которые 
поступили в вузы за пределами нашей 
республики. 
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Однако наши возможности ограниче-

ны. Мы надеемся на участие благород-
ных людей. Следует признать, что среди 
малочисленных народов вряд ли найдет-
ся человек, который в состоянии оказы-
вать конкретную материальную помощь. 
Среди них и раньше мало кто имел боль-
шие доходы, занимал высокие посты, да 
и сейчас они оказались наименее соци-
ально защищенными. Среди них нет со-
стоятельных бизнесменов, владельцев 
банков, акционерных обществ, способ-
ных помочь в непредвиденных обстоя-
тельствах своим соплеменникам.

Но среди малых народов есть из-
вестные личности, которыми они могут 
гордиться. Сказанное хочу подтвердить 
примером моего земляка-агульца про-
фессора Петрозаводского госуниверси-
тета Замира Тарланова, руководящего 
вот уже более тридцати лет в этом вузе 
кафедрой русского языка. Он хорошо 
известен в России как ученый широких 
научных интересов. Им опубликовано 
более 250 работ, в том числе более двад-
цати монографий, в различных между-
народных, российских и межвузовских 
сборниках научных трудов, филологи-
ческого и гуманитарного направлений. 
Его жена и сын тоже доктора филоло-
гических наук. Кстати, его жена Лидия 
Владимировна Савельева (Тарланова) 
прямой потомок в шестом колене Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, а по другой 
линии ее происхождение восходит к се-
стре Николая Гоголя. О его сыне Евгении 
журнал «Наука и жизнь» писал, что «сре-
ди наследников Александра Сергеевича 
Пушкина появился агулец». Мой народ 
гордится своими сыновьями. Среди них 
– бывший министр по делам националь-
ностей, информации и внешним связям 
РД, погибший несколько лет назад Ма-
гомедсалих Гусаев, Государственный се-
кретарь РД Такибат Махмудова, доктор 
исторических наук, профессор кафедры 
истории ДГУ Хидир Рамазанов, мог бы 
назвать и другие известные имена. 

Каждый народ по-своему велик. В ны-
нешнее непростое время больше всего 
пострадало традиционное хозяйство 
малочисленных народов. А привыкший 

к своему традиционному укладу горец 
не хочет покидать родные места. К при-
меру, в Агульском и Рутульском районах 
люди компактно проживают на высо-
те свыше двух тысяч метров над уров-
нем моря, среди скал, горных склонов и 
снежных вершин. Люди оказались без-
защитными перед возникшей в ходе 
перестройки безработицы. Помимо это-
го, у малочисленных народов накопи-
лись и другие проблемы, связанные с 
социально-экономическим развитием 
горных районов, сохранением родного 
языка. Эти вопросы находятся в центре 
внимания республиканского благотвори-
тельного фонда «Инсан».

Однако мы не падаем духом. В своей 
работе фонд стремится использовать не 
только опыт российских организаций, 
но и ведущих зарубежных гуманитар-
ных организаций, которые занимают-
ся проблемами своих малочисленных 
народностей. Недавно нашим фондом 
были проведены переговоры в Женеве 
и Цюрихе с ведущими международными 
фондами, активно занимающимися про-
блемами национальных меньшинств в 
странах Азии и Африки. Было достигнуто 
соглашение о взаимном сотрудничестве, 
отмечена необходимость координации 
действий заинтересованных сторон.

В мире интенсивно идут процессы 
глобализации, которые касаются и на-
шей страны. Резонно возникает вопрос: 
как сохранить малочисленные народы, 
их язык, культуру, традиции, этнический 
уклад жизни. С утратой этих жизненно 
важных основ могут исчезнуть целые 
народы. Особенному риску подвержены 
именно малочисленные этносы. К ре-
шению этой проблемы надо подходить 
очень серьезно, с учетом всех условий 
нашей республики. 

Хотелось бы привести в заключение 
такой пример. В США, в Денвере (штат 
Колорадо) есть Институт гор, который 
занимается проблемами сохранения 
горского населения. Для решения их 
проблем государство целенаправленно 
выделяет бюджетные средства. Было бы 
хорошо и у нас создать подобное учреж-
дение.
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Говорят, Бог не посылает испыта-
ний не по силам! Выбор между 
добром и злом, правдой и не-
правдой, работой и бездельем 

дает человеку возможность подняться 
над собой и обстоятельствами. Путь Рас-
со Магометова к своему Олимпу был тру-
ден. Память его, шестилетнего мальчуга-
на, сохранила лишь отдельные картинки. 
Почему он с матерью оказался в составе, 
увозящем их в Узбекистан, он, естествен-
но, не понимал. Но трагедия разыгралась 
на его глазах: бандиты ограбили мать и 
столкнули на полном ходу с поезда. Шел 
военный 1944-й год.

Он остался один на один с чужим, не-
знакомым ему миром, далеко от родных 
гор. Когда в ташкентском детском доме 
спросили имя у потрясенного случив-
шимся ребенка, он произнес «Расул» так 

тихо, что люди рас-
слышали лишь «Рас-
со». Так и записали. 
В узбекском языке 
слово «рассом» озна-
чает художник, так 
что новое имя как 
нельзя кстати подо-
шло ему и определи-
ло, как показало вре-
мя, его дальнейшую 
судьбу.

Сабина ШВЕДОВА

ЦВЕТА 
ВРЕМЕНИ

В 50-е годы Расул-Рассо – учащийся Таш-
кентского художественного училища, в 
60-е заканчивает Высшее художественно-
промышленное училище им. Мухиной в 
Ленинграде, становится профессиональ-
ным художником текстиля и принимает 
участие в художественных выставках в 
Москве, Ленинграде, Ташкенте, в Махач-
кале, представляет зрителю живописные 
работы и гобелены.

В свое время, когда монументальное 
искусство являлось особой формой про-
паганды, он создает крупноформатные 
гобелены, воспевающие успехи строи-
телей коммунизма. Одновременно в его 
творчестве находит место выражение и 
лирико-поэтических мотивов. В компо-
зиции «Песни Батырая» нежный горный 
цветок в череде возвышающихся холмов 
выступает символом народной поэзии. В 
гобелене «Земля», посвященном памяти 
С. Стальского, читается глубина поэтиче-
ского творчества лезгинского ашуга и вы-
сота его устремлений.

Как профессиональный прикладник-
текстильщик, декоративист Рассо Констан-
тинович пишет смело, размашисто, обоб-
щая формы до примитивистских, выявляя 
цветовые качества, но не деформируя 
при этом натуру, достигая живого ощуще-
ния каждого предмета. Его декоративные 
натюрморты позволяют почувствовать 
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горячее дыхание 
азиатских степей и 
суровый нрав Кав-
каза. Здесь восточ-
ное изобилие, юж-
ный темперамент, 
красочность, экс-
прессия, эмоцио-
нальный накал. 
Сила творческого 
дарования Рассо 
обнаруживается 
именно в натюр-
морте. Вы ощущае-
те бархатистость 
листьев фиалок, 
сочную мякоть 
арбуза, атлас-
ный блеск яблок 
и груш, упругость 
налитых соком виноградин, свисающих с тяже-
лых гроздей.

В пейзажах Магометова с суровыми горными 
хребтами – строгость и жесткость линий. В пей-
зажных и гобеленовых композициях – неизбыв-
ная, пронзительная тоска, ностальгия по род-
ному краю («Родная земля», «Каспий», «Утро», 
«Память», «Ностальгия», «Помни»), по детству, 
которого не случилось. 

Тема матери занимает особое место в худо-
жественном творчестве Магометова. Ее образ 
приобретает значитель-
ность Мадонны – вечного 
в мировом искусстве обра-
за. В одной из композиций, 
изображающей женщину со 
спящим на коленях ребен-
ком, присутствует и агнец, 
символизирующий благую 
искупительную жертву, чи-
стоту и невинность. Гобе-
лен «Мои матери» худож-
ник посвящает памяти рано 
ушедшей из жизни матери и 
женщине, заменившей ее и 
воспитавшей его в детском 
доме. Их лица, словно высе-
ченные из камня, исполне-
ны монументальной силы.

Рассо Магометову по-
счастливилось побывать 
в Коктебеле, в Феодосии, 

в «стране голубых 
вершин», в центре 
притяжения твор-
ческих людей, где 
сама атмосфера, 
напоенная идея-
ми М. Волошина о 
жизнетворчестве, 
мифотворчестве и 
всеединстве культу-
ры и поэтическими 
образами М. Цве-
таевой, Н. Гумилева, 
В. Брюсова, побуж-
дают к творчеству. 
Рассо здесь пишет 
пейзажи с широкой 
и спокойной гладью 
моря, с округлыми, 
выжженными солн-

цем холмами, одинокими фигурами, в задум-
чивости стоящими на берегу и глядящими на 
размеренное движение волн. Не оставляет без-
участным художника и яркая, сочная природа 
Средней Азии, и северная красота пригородов 
Петербурга.

Немало преуспел Рассо Константинович и на 
ниве просвещения. С 80-х годов он занимается 
педагогической деятельностью. В Дагестанском 
художественном училище им. Джемала он вел жи-
вопись, рисунок и композицию, затем живопись – 

на подкурсах художественно-
промышленного училища 
им. Мухиной и вот уже около 
10 лет ведет специальность и 
руководит дипломными рабо-
тами по текстилю в колледже 
для глухих и слабослышащих 
детей в Павловске. Увлечен-
ный работой с будущими ху-
дожниками, он охотно делит-
ся с ними своими знаниями и 
опытом.

Воистину, дорогу осилит 
идущий, и пример тому – наш 
земляк, покинувший родину 
в шестилетнем возрасте, но 
сохранивший глубокую лю-
бовь и привязанность к ней, 
которые мы ощущаем в его 
удивительных, полных тепла 
и света полотнах.
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Каждое утро, точнее, каждый 
рабочий день начинается с 
ритмов самбы. Или сальсы. 
Это соседи-кубинцы – «Acacia 

Gallery» из Гаваны – зажигают так, что весь 
наш «сектор 14» начинает приплясывать и 
притопывать в такт. «Надо было нам "Лез-
гинку" привезти», – шутит Дагирова…

Но вместо лезгинки мы – художествен-
ная галерея современного искусства 
Дагестана «Первая галерея» в лице ее 
директора, искусствоведа Джамили Даги-
ровой – привезли на XIII Международную 
выставку-ярмарку «Арт-Москва» проект 
Ибрагимхалила Супьянова «Присутствие 
воды» (письмо водой по камню, фото-
инсталляции). 

Проект, вернее его концепция, возник 
и был создан художником в апреле 2009 
года. ОАО «РусГидро» – «Дагестанский фи-
лиал» и Первая галерея тогда затеяли к 
Международному дню водных ресурсов 
большую коллективную выставку под на-
званием «ВОДА». Художникам предлага-
лось рассказать о воде любыми доступ-
ными им средствами, с помощью любых 
материалов. 30 дагестанских художников 
представили свои работы на ту выставку, 
написали «сочинения на тему…». Ибра-
гимхалил Супьянов нашел оригинальный 

и одновременно простой прием, чтобы 
выполнить поставленную организатора-
ми задачу. Его фирменная «супьяновская» 
графика, столь узнаваемая и любимая все-
ми, кто знаком с его творчеством, на этот 
раз была написана не краской на бумаге, 
а водой на камне. Да, да, вот так просто: 
мокрой кисточкой по шершавой поверх-
ности старого камня писал автор. А потом 
фотографировал получившиеся рисунки, 
напоминающие древние письмена, пол-
ные сакрального смысла, традиционные 
орнаменты и еще бог весть что, в зависи-
мости от желания зрителя, его настроения 
и уровня образования. Через несколько 
минут вода испарялась, изображение ис-
чезало, плоскость камня снова станови-
лась tabula rasa, художник снова опускал 
кисточку в воду и…

Тогда на выставке «ВОДА» было пред-
ставлено всего несколько работ из этого 
цикла. Но сама идея показалась дирек-
тору «Первой галереи» настолько инте-
ресной, глубокой, многогранной, что она 
решила представлять на «Арт-Москве» 
именно этот проект и подала заявку. Точ-
нее, заявила Джамиля Дагирова несколь-
ко разных авторов с разными сериями 
работ (тут была и живопись, и художе-
ственная фотография, и так называемое 

ПРИСУТСТВИЕ
Влада БЕСАРАБ
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«арт-фото»), но организаторы выставки-
ярмарки остановили свой выбор на про-
екте Супьянова. Тогда уже идея нашла во-
площение в том формате, в каком в итоге 
«поехала» в столицу и в каком вы сейчас 
можете видеть его на фотографиях: 120 
фото-инсталляций (ни одна из которых 
не повторяется!), отпечатанных в разме-
ре 50х50 см с использованием контраст-
ного фона (черного или белого), были 
объединены в специальную экспозицию 
с ритмическим построением модулей. По-
вторюсь: экспозиция эта была выстроена 
СПЕЦИАЛЬНО для данной выставки, даже 
для данного стенда – с учетом его размера 
(5х5х5 м). «Присутствие воды» – это пре-
жде всего идея, которая может быть реа-
лизована в любом формате, отпечатана на 
любом материале. И каждый раз это будет 
открытие. Точнее, таких открытий уже 
было три: на выставке «ВОДА» в апреле, на 
«Арт-Москве» в сентябре и в зале «Первой 
галерее» в октябре, когда сразу по воз-
вращении из Москвы проект был пред-
ставлен дагестанским зрителям: те же 120 
принтов, но сгруппированные в иные мо-
дули, заполнившие собой иное простран-
ство, заиграли совершенно по-новому. 
Жаль, что эту разницу смогли заметить 
только директор галереи, сам художник, 
автор этих строк и еще пара человек, ви-
девших московскую выставку. Впрочем, 
и автор проекта Ибрагимхалил Супьянов, 
и его куратор Джамиля Дагирова 
говорят, что «Присутствие воды» 
никуда не «испарится» и еще не 
раз найдет новое воплощение. Но 
вернемся к тому, что происходило 
в сентябре в Центральном доме 
художника в Москве.

Вообще-то «Арт-Москва» – 
крупнейшая из проходящих в 
России выставок-ярмарок совре-
менного искусства – проводится 
обычно весной, в середине мая. 
Но в прошлом году пресловутый 
мировой финансовый кризис из-
менил планы организаторов. Вот 
уже второй год таблоиды, захле-
бываясь, пишут о том, что даже 
такие гиганты, как аукционные 
дома Sotheby`s и Christie`s теряют 

доходы, Art Basel и Frieze уже позабыли о 
миллионных сделках и, вообще, крупные 
ярмарки, хотя и проходят пока по распи-
санию, их становится все легче спутать с 
биеннале, где рыночная составляющая 
по определению отсутствует. А поскольку 
цены на современное искусство изначаль-
но были взвинчены выше всякой меры, 
то неудивительно, что теперь, в условиях 
кризиса, этот «пузырь» лопнул. 

ярмарки современного искусства ищут 
пути выхода из сложившейся ситуации, 
и «Арт-Москва» не исключение. Она так-
же снижает «входную плату» для галерей 
(150 евро за квадратный метр в этом году 
против обычных 250) и пытается принять 
другие меры. При этом организаторы за-
веряют всех, что качественный отбор не 
просто остается прежним, но даже уже-
сточается. Еще в 2008 году под предлогом 
борьбы за качество «Арт-Москва» избави-
лась от представителей так называемого 
«вторичного рынка». «Серьезным галере-
ям интересно участвовать исключитель-
но в событиях первого ряда», – говорит 
Василий Бычков – директор компании 
«Экспо-парк» – главного организатора 
«Арт-Москвы». По его мнению, кризис в 
этом случае очень даже кстати: рынок сам 
очистится от лишних людей, случайных 
игроков, спекулянтов. 

Будем считать, что 44 участника «Арт-
Москвы» 2009 года против 74 в 2007 году – 
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это признак «самоочищения рынка», а не 
снижения статуса ярмарки. Было бы что 
посмотреть на стендах. Да и потенциаль-
ные покупатели решение о приобретении 
той или иной работы принимают, как пра-
вило, исходя из своих личных интересов, 
и далеко не всегда это – инвестиция с це-
лью выгоды. Как бы кто ни воспринимал 
«Арт-Москву», ругал или хвалил, альтерна-
тив ей в нашей стране пока нет. Она была 
и остается крупнейшей (из проходящих 
в России) международной выставкой-
ярмаркой того странного продукта че-
ловеческой фантазии, который принято 
называть современным (актуальным) ис-
кусством. Поэтому на ней «надо быть». 

Благодаря поддержке того же «РусГи-
дро» – «Дагестанский филиал» Первая га-
лерея привозит сюда дагестанский вари-
ант contemporary art в шестой раз. То есть, 
ее не вычеркнули из списка «серьезных 
галерей», а, наоборот, всегда рады видеть. 
Наш стенд не оставался незамеченным и 
в те годы, когда участников было более 70 
(не считая спецпроектов), не затерялся он 
и сейчас, когда – благодаря то ли кризису, 
то ли тщательному отбору – оказалось, что 
Россию на российской же ярмарке пред-
ставляют галереи всего из трех городов: 
Москвы, Петербурга и Махачкалы. 

«Скажите, это археологические находки 
какие-то, да? Древние вещи? Как – нет? Ну, 
я же вижу, я в этом разбираюсь все-таки», 
«Ой, какая керамика интересная. Под ста-
рину. Девушка, девушка, это же фото? А 
где оригиналы этих вещей? Нет, ну, не бы-
вает, чтоб оригиналов не было!». Почему 
же не бывает… Бывает. Были оригиналы 

и – раз – испарились. 
«Уловить момент 

испарения, остаться с 
моментом исчезнове-
ния, прожить другую 
жизнь… Фотографи-
руя, перевожу значения 
одного языка на дру-
гой… Фотография – это 
рассказ о том состоя-
нии, как будто камень и 
вода промололи вели-
кое и ничтожное в гра-
ницах круга, который 

шире зрительного поля… В фотографиях 
сам акт в прошлом, где смерть одного зна-
ка освобождает поле для другого РОЖ-
ДЕНИя…» – так объясняет суть своего 
проекта сам Ибрагим-Халил Супьянов в 
авторской экспликации. 

А мы терпеливо объясняли посетите-
лям, что да, никаких красок тут нет, и не 
артефакты это вовсе, и не копии наскаль-
ных рисунков и петрографов. Что был у 
художника камень – старый жернов от 
ручной мельницы, какие до сих пор есть в 
домах дагестанских горцев – и была вода, 
и несколько кистей разной толщины, ко-
торыми он по этому камню писал, фото-
графировал получившееся, ждал, пока 
вода высохнет, и снова писал. Да вы, соб-
ственно, и сами можете попробовать: вот 
он этот самый камень, вот вода, держите 
кисточку! 

Надо было видеть, как, поначалу не-
доверчиво, смущенно, преодолевая ро-
бость, искушенная московская публика 
бралась за кисть, макала ее в чашку с во-
дой и, замерев на миг, задержав дыхание, 
как перед прыжком в воду, проводила 
первую линию. А потом – в какой-то ребя-
ческой радости – вели мокрую кисть даль-
ше, создавая свой собственный орнамент. 
«Ну, вы, ребята, даете! Нет, вы здорово это 
придумали! Это ж надо!» – и жмут руки, и 
чуть ли не подпрыгивают от восторга. Ухо-
дят, возвращаются снова уже с друзьями, 
оттащив их от других стендов, обещают 
прийти на следующий день и, что удиви-
тельнее всего, – приходят же! Снова ри-
суют, фотографируют, расспрашивают. «А 
это ваш единственный проект или еще 
есть? Постоянно работает галерея, 11 лет 
уже? А-а-а, ну, я понял, вы сами из Дагеста-
на, выставляете дагестанских художни-
ков, но тут, в Москве, да? ПРяМО В МАХАЧ-
КАЛЕ???!!!», «А как вы там… ну, вообще, 
живете?». И приходилось отвечать, что 
вот как-то так и живем, как все нормаль-
ные люди: детей воспитываем, картины 
пишем, выставки устраиваем, книжки из-
даем. Ну да, стреляют иногда, так это… в 
Израиле, например, тоже стреляют, да и в 
Москве, а где сейчас спокойно?..

Отмечу особо, что такое внимание, 
такой повышенный интерес к стенду 
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дагестанской галереи объясняется во-
все не географией (Москву уже давно не 
удивишь подобной «экзотикой», тут и 
не таких аборигенов видали), а именно 
содержанием, необычностью идеи. Ее 
простотой и кристальной чистотой, ко-
торая и делает искусство искусством. Не 
актуальным, но настоящим, когда при 
всей современности четко проглядывает 
древнее и традиционное, при всей кос-
мополитичности – свое национальное. 

Большую часть всего того, что было 
представлено в этом году на «Арт-Москве», 
можно условно разделить, разбить на не-
сколько категорий. В первую попадет 
крайне политизированное и остросоци-
альное искусство. Конечно, портретов 
ВВП в том количестве, в каком их можно 
было видеть на ярмарке двухгодичной 
давности, уже нет, но политика и политики 
(причем как локальная (-ные), так и обще-
мирового масштаба) по-прежнему присут-
ствуют. Казалось, что художники полной 
ложкой черпают вдохновенье из выпу-
сков новостей, причем транслируемых от-
нюдь не «Евроньюс» или «ВВС». Впечатли-
тельных зрителей, наверняка, долго еще 
будут преследовать во сне «чеченские 
парашютистки» (Алексей Калимма, из се-
рии «Женская сборная Чечни по прыжкам 
с парашютом», галерея «М&Ю Гельман»), 
подстриженная Юлия Тимошенко и пыш-
ноусый Иосиф Виссарионович в обнимку 
с Дядей Сэмом. 

 Ко второй категории можно отнести 
произведения, в которых акцент смещен 
с событий и персон вселенского масшта-
ба на отдельные явления или предметы, 
или даже их части. Объектом внимания 
авторов в этом случае становятся ничем 
не примечательные детали, события част-
ной жизни, выписанные порой с любовью 
и нежностью, а порой с нескрываемой не-
навистью, но всегда – очень тщательно, 
точно. В мельчайших подробностях мы ви-
дим носки туфель самоубийцы, стоящего 
на подоконнике и готового уже сорваться, 
сам подоконник воссоздан детально: со 
всеми щербинками и пятнами. Видна каж-
дая семечка спелого арбуза, каждая скла-
дочка тела спелой красотки. Такой новый 
акмеизм. От живописи. Ну а о фотографии 

и вовсе говорить не приходится. Туалет-
ная бумага (серия «Ass Paradise», Олег Доу, 
галерея «Айдан») и золотые слитки (Ральф 
Касперс, Германия) выглядят более чем 
убедительно. Сомневаться не приходится: 
современное искусство стоит на краю по-
доконника. 

Ну, и наконец, в третью условную груп-
пу под названием «Чистая абстракция» 
вошли «чисто абстрактные» работы. Сюда 
же добавим многочисленные, разной сте-
пени сложности и удачливости экспери-
менты с видео и компьютерной графикой 
под общим названием «Вот до чего тех-
ника дошла!». Все произведения этой ка-
тегории могут быть проанализированы с 
точки зрения любой теории, во всех мож-
но увидеть ВСЕ и НИЧЕГО одновременно. 
Некоторые неплохо будут смотреться в 
качестве красивого цветного пятна в мод-
ном интерьере, другие – в качестве некра-
сивого в еще более модном. 

На таком фоне, в таком хаосе даге-
станское «Присутствие воды» выделяет-
ся уже тем, что не утомляет, не вызывает 
приступов тошноты, не заставляет зевать 
от скуки. Автор не ставил своей задачей 
потрясти воображение зрителя или за-
манить выгодного покупателя. Писал, 
импровизировал, получая удовольствие, 
а потом пригласил всех, кому интересно, 
разделить с ним эту радость творчества, 
«остаться с моментом исчезновения». По-
присутствовать…
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Разговор начала младшая сестра 
Мавзудина – Анаханум:

– Мы в семье очень пере-
живали за здоровье моего бра-

та Мавзудина, у которого отказали обе 
почки, он нуждался в срочной операции. 
Врачи дербентской городской централь-
ной больницы во главе с главврачом На-
диром Гасановичем старались, как могли. 
Большущее им спасибо! Но брат нуждался 
в операции в московском НИИ трансплан-
тологии искусственных органов. Поэтому 
они рекомендовали нам оперировать его 
именно там. А многие из наших знакомых 
и незнакомых пугали нас, что для такой 
операции нужны несколько десятков 
тысяч «зеленых», которых у нас не было. 
Но мы точно знали одно: брату для пере-
садки нужна одна здоровая почка. А по 
остальным вопросам поможет Министер-
ство здравоохранения РД. Как быть в та-
кой ситуации? Чья почка подойдет ему? 
И решили пригласить всех близких род-
ственников на наш семейный совет, чтобы 
обсудить единственный вопрос: «Как по-
мочь Мавзудину?».

Вот и приняли единогласное решение: 
свою почку готов отдать любой из всех 
четырех братьев и трех сестер. После тща-
тельного обследования врачи дербент-
ской городской центральной больницы 
установили, что именно моя почка подхо-
дит для брата. я без промедления согласи-
лась на этот шаг. Меня и брата оперирова-

Пирмагомед КАСИМОВ

ДОМ ИЗ ТЕПЛЫХ СЕРДЕЦ
давно не испытывал такого душевного удовлетворения, как 

от знакомства с семьей рамазановых из древнего и много-
язычного дербента, от созерцания того, как мавзудин и анаха-
нум смотрели друг на друга, какая в их глазах светилась любовь. 
понять их было можно: сестра и брат чувствовали себя счастли-
выми, он ее благодарил, а она была за него рада. Как приятно, 
что все кончается хорошо, как это произошло с ними.

ли в московском НИИ трансплантологии 
искусственных органов. я рада, что смогла 
помочь своему сорокадвухлетнему брату 
продолжить жизнь. я лежала в москов-
ской больнице две недели, а Мавзудин – 
два с половиной месяца. На тот момент я 
думала лишь о том, чтобы было хорошо 
брату. Ко мне приходили разные люди и 
спрашивали одно и то же: «Как ты, моло-
дая женщина, решилась пойти на такой 
рискованный шаг? Быть может, потому, 
что у вас, в Дагестане, да и в мусульман-
ском мире, у женщин меньше прав, чем у 
мужчин? Может, тебя заставили?». Отвеча-
ла, что ничего подобного, я сама изъявила 
желание помочь своему брату. Какая же я 
сестра, если жизнь родного брата висит на 
волоске, срочно нужна моя помощь, а я в 
этом отказываю?! 

Слава богу, все окончилось хорошо. 
После пересадки брат особо не жалуется 
на свое здоровье. Правда, приходится и 
ему и мне соблюдать наставления врачей, 
принимать лекарства. Но без этого не бы-
вает. Главное, я вижу живого брата, родно-
го, очень близкого мне человека. я желаю, 
чтобы моя почка работала и служила ему 
много-много лет. У меня своя семья: муж 
и двое детей – два сына: Низами 15 лет, 
а Гаджикериму 10. Когда я сказала мужу 
Несрету, что мне надо ехать в Москву на 
операцию, он дал согласие, хотя это для 
него было трудным решением. На его ме-
сте другой человек мог бы сказать: «Зачем 
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идешь на такой риск? Береги себя для сво-
ей семьи». За эту поддержку я благодарна 
ему.

Поговорил я и с Мавзудином:
– Когда почки начали беспокоить?
– Аж с 2005 года. Поднялось давление. 

Пришлось частенько ходить к врачам. 
Установили диагноз: хронический гламу-
раневрит, почечная недостаточность. Бо-
лее трех лет мучила болезнь. Но ехать в 
Москву на операцию не решался по одной 
причине: многие твердили, что для это-
го потребуются очень большие деньги. 
А откуда их взять? Позже я убедился, что 
эти разговоры необоснованны. Хочу раз-
веять эти заблуждения, эти слухи – пол-
ная ерунда. Говорю это потому, что для 
получения направления в московскую 
больницу никаких проблем у меня не воз-
никло – в течение двух часов работники 
Минздрава РД подготовили все необходи-
мые бумаги. И мы с сестрой отправились 
в столицу. Были приятно удивлены, что и 
в Москве нас приняли очень хорошо. Два 
с половиной месяца я находился в боль-
нице. Операция прошла удачно. Хочется 
выразить огромную благодарность моим 
врачам: профессору Тараборке Николаю 
Васильевичу и Епифанову Сергею Юрье-
вичу – профессионалам высокого класса. 
Уже прошло полтора года после той опе-
рации, но по сегодняшний день дружу с 
ними, консультируюсь, нахожусь под их 
контролем – отправляю кровь в Москву 
на экспертизу. А лекарство очень доро-
гое – одна упаковка (60 таблеток) вальци-
та стоит 95 тысяч рублей. Но, слава богу, 
мне повезло – государство обеспечивает 
меня, инвалида первой группы, и этим 
лекарством бесплатно. Конечно же, осо-
бая благодарность моей сестре, которая 
дала мне новую жизнь. Представьте себе, 
вот уже полтора года ее почка в моем ор-
ганизме стала уже привычной! Словом, 
все трудности – позади. Уже работаю. Но 
осторожничаю. Ведь с такими испытания-
ми заработано мое здоровье…

– Как оцениваешь поступок своей се-
стры анаханум?

– Боюсь, что вряд ли найду достойные 
слова. Ведь она дала мне вторую жизнь. 
День нашей совместной операции оста-

нется в памяти до конца моей жизни. Гово-
рят, что бог создал человека без запасных 
частей. Понятно, насколько ответствен-
ным было решение, принятое сестрой. 
Большое спасибо и моей маме Сафар, 
братьям и остальным сестрам, друзьям, 
всем односельчанам за то, что в трудные 
минуты моей жизни они поддержали 
меня и морально, и материально. Особую 
благодарность хочется выразить нашему 
семейному другу Шамилю Мирзаханову, 
врачу высшей категории, который до сих 
пор помогает мне. Шамиль долгое время 
заведовал реанимационным отделением 
Дагогнинской городской больницы. Два 
года работал врачом в Йемене, а сейчас 
работает заведующим реанимационным 
отделением Нижневартовской больницы. 

А что касается болезни, хочу обратить-
ся ко всем родителям с просьбой беречь 
здоровье своих детей, предостерегать 
себя и их от ангины, гриппа, негативов 
нашей жизни. Но уж если нагрянула бо-
лезнь, нужно сразу обращаться к врачам, 
не бояться жизненных ситуаций.

– У нас теплый дом,– сказала на проща-
ние Джейран, супруга Мавзудина. – При-
ходите в гости, будем рады!

Мне показалось, что это самый теплый 
дом в Дербенте, потому что он – не из кам-
ня. Он создан из доброты, из теплоты че-
ловеческих рук и сердец.
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Известно немало фактов, ког-
да дагестанцы достигают 
каких-то вершин – политиче-
ских ли, экономических ли, 
научных ли – на просторах 
России, СНГ, в мире. Но неча-
сто случается, что наши зем-
ляки становятся сегодня ру-
ководителями предприятий 
за границами бывшего СССР. 
Осман МахаЧев, уроженец 
села Гиндиб Тляратинского 
района, свой медицинский 
центр Medical Center Ruslan 
GmbH зарегистрировал в 
Германии, в городе Осна-
брюк. И в Махачкале, и в Мо-
скве открыть фирму ничего 
не стоит, были бы деньги да 

желание. А вот в Германии?.. И можете 
быть уверены: если предприятие зареги-
стрировано, то это дееспособная струк-
тура, а не фирма-однодневка. Словом, 
немецкая фирма, и этим многое сказано.

Началось все с того, что в результате 
автоаварии в возрасте 14 лет Осман по-
лучил тяжелейшую травму тазобедрен-
ного сустава. Нависла даже опасность, 
что он останется без ноги. Стараниями 
врачей ногу удалось сохранить, но она 
стала на 11 сантиметров короче. Пред-
ставьте состояние молодого человека, 
только начинающего жить. Не мог он с 
этим смириться. В 1987 году и в следую-
щем перенес несколько операций. Благо-
даря талантливым волгоградским орто-
педам Каплуновым практически удалось 
восстановить длину ноги. В последующие 
годы он получил высшее образование, 
работал помощником члена Совета Фе-

Гази ГАСАЙНИЕВ

ЗДОРОВЬЕ – НЕ КУПИШЬ! 
НО ЕСЛИ ХОЧЕТСЯ – ТО МОЖНО!

дерации, затем – помощником депутата 
Госдумы, параллельно занимаясь фарма-
цевтическим бизнесом.

Казалось бы, в его случае о лучшей 
доле и мечтать не надо. Может быть, и 
Осман Махачев довольствовался бы тем, 
что дал ему Всевышний, если бы не по-
стоянные боли в области травмирован-
ного бедра. Особенно невыносимыми 
они становились при смене погоды, при 
этом и дорогостоящие лекарства помога-
ли лишь отчасти, и на время. Прослышав, 
что за границей есть врачи, способные 
помочь таким, как он, все чаще стал заду-
мываться: может, попробовать? И вот он, 
не зная языка, не имея никого из знако-
мых, взял и поехал на свой страх и риск в 
Германию. 

В результате оказался в клинике города 
Оснабрюк. Здесь доктор Мартин Энгель-
хардт после детального обследования 
предложил … поменять тазобедренный 
сустав. Османа успокоили: это уже широ-
кая практика, отработанная, так сказать, 
технология в ортопедии. Сомнения, ко-
нечно же, были, но была еще и какая-то 
мистическая вера в чужестранных вра-
чей. Как сейчас он помнит мартовский 
день 2007 года, когда лег на операцию. 

Когда боли в области травмированного 
бедра перестали беспокоить, он всерьез 
задумался о том, что мог бы помочь та-
ким же страждущим. Это потом он узнал, 
что лечение ему могло бы обойтись в два 
раза дешевле. Переплатил не врачам: в 
Германии в этом отношении твердые рас-
ценки и порядки. Наиболее ощутимо уда-
рили по карману переезды с места на ме-
сто, таксисты, переводчики, проживание, 
питание и прочие мелочи. Он не знал, что 
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в комплексе эти услуги обходятся 
в два раза дешевле. Этого не знают 
многие наши соотечественники, ко-
торые отправляются на лечение за 
пределы страны. Почему бы не по-
мочь им получать помощь на уровне 
последних достижений медицины, 
при этом никому не переплачивая? 
Вот после таких размышлений и ро-
дилась идея создания своего меди-
цинского центра.

Никому не надо доказывать, 
что в Германии медицина – одна из 
лучших в мире. И едут в эту страну 
на лечение жители многих других стран 
– как из Европы, так и из Азии, Африки, 
американского континента. И вот, допу-
стим, захотел наш человек ле-
читься там. С чего он должен 
начать?

– Начинать нужно с заполне-
ния стандартной формы запроса 
на лечение – она есть на нашей 
интернет-странице, – говорит 
Осман. – Необходимо также 
представить все имеющиеся ма-
териалы – выписку из истории 
болезни, снимки, результаты 
анализов и так далее. На основании этих 
материалов будет поставлен предвари-
тельный диагноз и предложена оптималь-
ная схема лечения. Если врачи нашего 
центра сочтут это целесообраз-
ным, то начнут осуществлять 
мероприятия, необходимые для 
вашего выезда на лечение в Гер-
манию, – это визы, авиабилеты, 
бронирование мест в отелях 
или в стационаре при клинике. 
С 15 июня этого года начались 
регулярные авиарейсы по понедельни-
кам и пятницам по маршруту Москва (Ше-
реметьево) – Мюнстер/Оснабрюк на ком-
фортабельных аэробусах А-320. Словом, 
человеку ни о чем не нужно бес-
покоиться – его встретят, разме-
стят, вылечат, проводят. 

Да, это очень удобно. Но 
возникает вопрос – и он для 
многих главный – по карману 
ли нашим людям лечение за 
границей? Самое любопытное 

в данной ситуации, что Осман не 
может на него ответить. Потому что 
стоимость лечения зависит от состо-
яния человека, характера заболева-
ния, методов лечения, в немалой сте-
пени она зависит и от того, в палате 
эконом-класса будет он лежать или 
же предпочтет палату-люкс. По сло-
вам нашего земляка, в клиниках Гер-
мании есть соответствующие усло-
вия для всех слоев населения. Чего 
там нет – это черствого, бездушного 
отношения к больному. После того, 
как в анкете пациента будет указано, 

что с ним случилось и какие услуги желал 
бы он получить, будет определена и при-
близительная стоимость лечения. Она, 

как уверяет Осман, соизмерима 
с отечественными клиниками, 
но при более высоком качестве 
лечения и сервисного обслужи-
вания. Словом, там нет расценок 
«для всех», стоимость лечения 
просчитывается индивидуально 
для каждого пациента. 

И при этом нужно обратить 
особое внимание на то, каким 
оборудованием, какими мате-

риалами пользуются немецкие врачи. С 
сожалением нужно констатировать, что 
такое оснащение не скоро получат рос-
сийские больницы, а если и получат – то 

не все. Все познается в сравне-
нии, а сравнивать может только 
тот, кто знаком и с той, и с этой 
системами здравоохранения.

Как человека, проживающе-
гося за границей, спрашиваю 
Османа, чего же не хватает нам, 
россиянам, дагестанцам? На этот 

вопрос у него есть короткий, но емкий 
ответ: нам не хватает организованности 
и порядка. Каждый должен заниматься 
своим делом. Врач должен лечить. Учи-

тель должен учить. И не надо 
всем лезть в политику. Есть об-
ласти вне политики, где можно и 
нужно приложить свои усилия, 
и они принесут больше пользы 
и удовлетворения. 

Осман Махачев это испытал 
на себе. 
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Нет пророка в своем отече-
стве – в этом инженера из 
Каспийска абдулкерима 
УргаНаевА убеждают 

повсеместно. А убеждают потому, что 
изобрел он чудо-установку, с помо-
щью которой можно вылечить практи-
чески все болезни позвоночника. 

Изобретателем же Абдулкерим 
стал поневоле. Не думал, не гадал, 
что когда-нибудь соорудит нечто по-
добное. Но случилось однажды, что 
его жена, упав с лестницы, повредила 
позвоночник. Травма была серьезная, в резуль-
тате образовалась грыжа. Женщина в расцвете 
сил практически была прикована к постели во-
семь долгих месяцев. Разных врачей приводил 
Урганаев домой, но они беспомощно разводили 
руками. Что ж, надо самому спасать жену! Начал 
искать пути-выходы из сложившейся ситуации. И 
нашел. 

– Признаться, я представления не имел, как 
выглядят подобные установки, – делится он. – 
Знал о них разве что понаслышке. Денно и нощно 
ломал голову, как поднять жену на ноги, ведь по-
звоночную грыжу не берутся лечить даже опыт-
ные специалисты. А когда в семье еще маленькие 
дети, тут – хочешь-не хочешь – а что-нибудь да 
придумаешь!..

Идея ему, как и в свое время к Менделееву, 
пришла во сне. Остальное оказалось делом тех-
ники. Набросав на листке схему конструкции, 
Абдулкерим принялся ее мастерить. Сделал 17 
модификаций, пока его детище не стало совер-
шенным. Самый первый вариант был из дерева, 
последний – цельнометаллический. 

– Устройство представляет собой нечто вроде 
столешницы, – говорит изобретатель. – Оно вклю-
чает в себя наклоняющуюся раму, движущийся 
участок и фиксирующую тумбу под тазовую об-
ласть. Весит 200 килограммов. Все другие суще-

ствующие в мире подобные аппараты 
охватывают пациента от подмышек 
до поясницы, а мой – от стопы ног до 
основания черепа. Больной ложится 
на установку, включается вибратор, и 
под действием вибрации идет вытя-
гивание позвоночника под тяжестью 
собственного тела. Все процедуры без-
болезненны и проходят в щадящем ре-
жиме.

В невероятно короткие сроки 
устройство, которое, на тот момент, не 
имело ни названия, ни патента, помог-

ло жене Урганаева встать на ноги. Через двадцать 
дней она не просто свободно ходила, но и легко 
бегала. Мучения и боли, которым не было конца, 
остались позади!.. Вот, собственно, и все, к чему 
стремился Абдулкерим. Посему свое изобрете-
ние он с чувством исполненного долга убрал, как 
говорится, с глаз долой. И, возможно, забыл бы 
про него, если бы не друзья-приятели… 

– Они предложили мне запатентовать аппа-
рат, – вспоминает Урганаев. – Мол, что он лежит-
пылится, когда может еще кому-то пригодиться. я 
подумал: а почему бы и нет. Собрал необходимые 
документы, послал их в Москву. Установку сдал 
на испытание в медакадемию. Там ее испытыва-
ли ровно год. Как оказалось, моему изобретению 
нет аналогов в мире… Патент получил четыре 
года спустя – в 2006 году. 

Получение патента – дело волокитное. А тут 
еще риск плагиата!.. Ведь все, кому не лень, ко-
пируют изобретения. Попробуй потом докажи, 
что это ты, а не кто-то иной, его истинный автор! 
Желающих примоститься к чужой славе хоть от-
бавляй. Абдулкерим с этой проблемой справился 
так: он назвал свое детище URGANA (от фамилии 
Урганаев) и многочисленные просители в соав-
торстве отставили его в покое. 

Слух о волшебной установке разнесся по ма-
ленькому Каспийску быстро. К Абдулкериму стали 

Гульнара яРАХМЕДОВА

URGANA – ДАГЕСТАНСКОЕ 
МЕДИЦИНСКОЕ ЧУДО
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обращаться за помощью все, кто имеет пробле-
мы с позвоночником. И он им помогал. Сначала 
своим знакомым, потом знакомым знакомых, и 
так по цепочке…. 

– Кто только ко мне не приходил!.. – говорит 
изобретатель. – Среди моих пациентов есть и 
дети, и люди преклонного возраста. Был у меня 
молодой парень, стоматолог, в очень тяжелом 
состоянии. Как-то они с друзьями баловались на 
море. Один тянул его за руки, другой – за ноги. 
Резкое движение и травма шейного позвонка. Ему 
не смогли помочь даже в клинике Бурденко. А на 
моем аппарате ему стало легче уже после первой 
же процедуры. Две-три недели – и он окончатель-
но вылечился.

– Неужели не было неудач? – интересуюсь я.
– За семь лет было всего два случая, когда ап-

парат не смог помочь. Положительный результат 
– на 90-95 процентов, – отвечает он.

Шейный, грудной и пояснично-крестцовый 
остеохондроз, сколиоз, кифесколиоз – вот непол-
ный список заболеваний, от которых не остается 
и следа после процедур на стационарной вибро-
декомпрессионной установке URGANA (полное 
официальное название его изобретения). Плюс 
ко всему с его помощью можно увеличить рост, 
устранить искривление ног, снять мышечное на-
пряжение после интенсивных нагрузок, что по-
лезно для спортсменов. И впрямь – этот аппарат 
удивительная находка!.. 

В дополнение к нему Абдулкерим изобрел и 
мобильную установку для лечения и коррекции 
позвоночника, а также тренажер для усиления 
мышечного корсета. Говоря проще, это что-то 
вроде поясничного и грудного ремня. Применя-
ются они в комплексе с процедурами на URGANA. 
Однако эти свои изобретения инженер патенто-
вать не стал – устал от бумажной волокиты. Во 
дворе своего дома соорудил мини-цех и делает 
установки в одиночку. По его словам, если запу-
стить такое производство на поток, то понадобит-
ся всего восемь рабочих разных специальностей. 

А пока со всей работой он справляется один. 
О ней еще мало кто знает. Урганаев обращался в 
Министерство здравоохранения Дагестана. Аппа-
рат Министерство заинтересовал. Было закупле-
но четыре экземпляра, которые распределили 
по разным лечебным учреждениям республики. 
Этого, конечно, мало. Ведь людей, которые нуж-
даются в этом оборудовании много. Однако все 
упирается в деньги. Бюджет однако…

«А ведь людям хочется помочь, – говорит Аб-

дулкерим. – Если есть реальная возможность из-
бавиться от многих недугов позвоночника, поче-
му бы этим не воспользоваться. я, конечно, могу 
и дальше принимать больных у себя на дому. Но, 
согласитесь, будет лучше, если этим займутся спе-
циалисты в соответствующих лечебных учрежде-
ниях. Глава администрации Дахадаевского райо-
на Джарула Омаров закупил два аппарата. Один 
поставил в больнице селения Уркарах, другой – в 
Кубачи. Заказал еще и для других сел. Остальные 
районные руководители молчат.

Абдулкерим рассказал об URGANA в респу-
бликанской прессе, но репортажи журналистов 
не помогли решить проблему. Разве что очередь 
страдающих от болей в позвоночнике у его дома 
увеличилась. Через Интернет узнали о виброде-
компрессионной установке и в Москве. Урганаева 
пригласили на передачу «Малахов плюс». Нако-
нец, обрадовался изобретатель, дело сдвинется с 
мертвой точки. Но не тут-то было!

– я привез в столицу лишь мобильную уста-
новку для лечения и коррекции позвоночника, 
а основной аппарат (он весит 200-300 килограм-
мов) снял на видео, – вспоминает Абдулкерим. – К 
моему удивлению, интереса к URGANA москвичи 
не проявили. К сожалению, передача эта не более 
чем шоу. Все, что мне разрешили сказать, – это то, 
что я создал комплекс оборудования, а привез с 
собой лишь один из них, самый простейший… 

Так и ходит изобретатель до сих пор, обивая 
пороги чиновничьих кабинетов. Волнуясь, сбив-
чиво рассказывает о своем детище, о его пользе. 
Мужи в костюмах и галстуках слушают, кивают, 
посматривая на часы, вежливо улыбаясь. Как 
безнадежно больному обещают подумать, по-
звонить и… все. Другой на его месте давно бы 
махнул рукой, но Абдулкерим Урганаев не теряет 
надежды… 
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 доверие

В начале 90-х алюсет 
аЗиЗхаНОв ра-
ботал на Дагестан-
ском радио – автор 

и ведущий информационно-
аналитической программы 
«Преодоление». И когда в 1997 
году Дагестанское радио от-
мечало свое 70-летие, именно 
ему было поручено подгото-
вить книгу и документальный 
фильм об истории Дагестан-
ского радио. Был проделан 
огромный объем работы, и 
всего за два месяца родилась 
прекрасная книга «Говорит Ма-
хачкала!», и был создан фильм 
«Доброе утро, Дагестан!».

Алюсет любил решать сложные задачи. На-
верное, этому способствовало его увлечение 
шахматами. И хотя прошло почти пять лет, как 
Алюсет ушел с радио, голос его звучит, пожалуй, 
чаще, и с разных трибун, зачастую – очень вы-
соких. Его новой трибуной стало созданное им 
общественное объединение «Набат». Активная 
деятельность в школьные и студенческие годы, 
когда работал комсоргом, профоргом, видимо, 
сыграли свою роль. Но почему именно пробле-
мы миграции выбраны основным направлени-
ем деятельности «Набата»? 

– Все произошло в какой-то степени случай-
но, – рассказывает Алюсет. – Хотя «случайности» 
– результат закономерностей, зачастую нам не-
ведомых. В 2000 году в Дагестан приезжала Ли-
дия Ивановна Графова – известный журналист, 
правозащитник. В ту пору она возглавляла Фо-
рум переселенческих организаций России, объ-
единявший несколько сот организаций по всей 
стране, была членом Комиссии по миграционной 
политике. Мы познакомились, помню, съездили 
в Дербент. Это была ее первая рабочая поездка в 

Дагестан. В свободные часы, а 
их было не так много, она «впи-
тывала» в себя историю, куль-
туру, обычаи, традиции респу-
блики. Но главным для нее все 
же была миграция, конечно, 
вынужденная. Графова пред-
ложила мне создать свою ор-
ганизацию. Так, в октябре 2000 
года у нас возникла обществен-
ная организация с громким на-
званием «Набат». Мне кажется, 
ни один порядочный человек 
не должен себя чувствовать 
комфортно, если рядом тяже-
ло живется соотечественнику, 
не знающему, как прокормить 
семью, одеть, обуть детей. Ко-

нечно, голос организации в первые годы звучал 
не как набат, скорее, как колокольчик, лишь со 
временем набрал он силу. Спустя несколько лет, 
когда я полностью окунулся в проблему вынуж-
денной миграции, выпустил книгу «Испытание 
трагедией». Испытание для самих вынужденных 
мигрантов, испытание для власти, испытание 
для общества…

Все эти годы Алюсет остается верным себе. 
Организация, потребность в которой, как он 
считал, отпадет через два-три года, в следующем 
году отметит свое десятилетие. Сегодня «Набат» 
хорошо знают не только в республике, но и за ее 
пределами. Алюсет как координатор представ-
ляет интересы Северного Кавказа в кавказской 
сети неправительственных организаций, объ-
единяющей около 70 организаций. Ведь, лишь 
объединив усилия, можно решать такие пробле-
мы эффективно. Созданная в 2002 году в Сочи, 
она за эти годы реализовала ряд миротворче-
ских задач. «Набат» тоже за это время реализо-
вал более десяти различных социальных проек-
тов. Благотворителями стали сотни людей. 

Пирмагомед КАСИМОВ

О ЧЕМ ЗВОНИТ «НАБАТ»
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 доверие
– В начале 2000-х годов в нашей организации 

работала общественная юридическая приемная. 
В ту пору поток мигрантов был большим. Опыт-
ные юристы оказывали безвозмездную право-
вую помощь беженцам и вынужденным пересе-
ленцам, – говорит руководитель РБОО «Набат». 
– Сегодня основная проблема – индексация 
компенсаций по постановлению Правительства 
РФ № 510 от 1997 года. В результате дефолта вы-
деленные средства – а это 120 тысяч рублей – 
за утерянное в первую чеченскую войну жилье 
обесценились в разы. 

ясная, четкая гражданская позиция Азиз-
ханова востребована в различных обществен-
ных структурах. Он является членом Эксперт-
ного совета при Уполномоченном по правам 
человека в РД, членом Общественной палаты 
нашей республики, возглавляет общественно-
консультативный Совет при Управлении феде-
ральной миграционной службы по РД. В первом 
составе Общественной палаты он возглавлял 
Комиссию по вопросам развития гражданского 
общества. 

– Работа в этой палате отнимает достаточно 
много времени, – говорит Алюсет. – При встрече 
с руководством Народного Собрания я подчер-
кнул, что многие члены Общественной палаты 
работают не меньше, чем депутаты, которые 
работают на постоянной основе, и, в отличие от 
них, работают безвозмездно. Из-за отсутствия у 
Общественной палаты своего аппарата, нагруз-
ка на его членов увеличивается. Что касается ра-
боты комиссии, которую я возглавлял в первом 
составе, запоминающимися были обществен-
ные слушания по проблемам здравоохранения, 
профессионального образования, вынужден-
ной миграции, были подготовлены хорошие 
рекомендации. Потенциал нынешней Комиссии 
также солиден. 

Алюсету Азизханову доверяют. Чего стоит, 
например, организуемый уже третий год под-
ряд отдых в нашей республике у моря детишек 
из семей беженцев и других социально сла-
бо защищенных слоев. В этом году в детский 
оздоровительно-образовательный лагерь «Вол-
на» были приглашены дети из Северной Осетии, 
Ставропольского края, Карачаево-Черкесии, 
Чеченской Республики, Республики Ингушетия 
и Дагестана. Приехать в регион, откуда новости 
зачастую идут со знаком «минус», наверно, им 
было непросто. Дети здесь были окружены за-
ботой, вниманием, они быстро подружились, по-

лучали новые знания, в их жизни прибавилось 
много жизнеутверждающих красок. Запоми-
нающейся была поездка в Дербент, в крепость 
«Нарын-кала». А победители соревнований в 
день закрытия лагеря получили памятные меда-
ли, грамоты, дипломы, подарки и сувениры на 
память. 

Как сказал мой собеседник, работа в обще-
ственной организации открыла перед ним но-
вые возможности: он познакомился со многими 
известными людьми – политиками, обществен-
ными деятелями, журналистами. Побывал во 
многих странах. Во время состоявшегося в июле 
этого года визита президента США в Москву про-
ходил саммит лидеров гражданского общества 
США и России. И он принимал в нем участие. В 
отеле «Метрополь» состоялась встреча с прези-
дентом США Бараком Обамой. Рассказывая о его 
выступлении, Алюсет сказал:

– В «Метрополь» Обама прибыл с небольшим 
опозданием. С порога извинился, пошутив при 
этом, что гражданское общество потому про-
двигается трудно, что даже президенты позво-
ляют себе опаздывать. Обама чувствовал себя 
как рыба в воде. Прекрасно владел темой разго-
вора – сам в прошлом был активным обществен-
ным деятелем. Тепло поздоровался с каждым, 
кто сидел в президиуме, особенно с Кельвином 
Хомсом – исполнительным директором Чикаг-
ского фонда кредитования местных сообществ, 
с которым давно дружит и который активно 
поддерживал Обаму во время выборов. В крат-
кой речи, она длилась около десяти минут, пре-
зидент США так обозначил свое видение темы: 
«Гражданское общество важно, потому что не 
всегда можно рассчитывать на политиков. И для 
меня большое удовольствие находиться здесь, 
с вами. Потому что работа, которую вы делае-
те, подчеркивает фундаментальную истину XXI 
века: жизнеспособное государство имеет силь-
ное жизнеспособное гражданское общество». 
А касаясь ставшей уже знаменитой «переза-
грузки», Обама сказал: «Нам нужно не просто 
перезагрузить отношения между нашими пра-
вительствами, но и открыть новую страницу 
в диалоге между нашими обществами…». Во-
обще, дух саммита свидетельствовал о том, что 
здесь никто не собирается учить друг друга. Но 
все готовы учиться друг у друга. 

Эти строки хочется завершить словами Лидии 
Графовой: «Творческих успехов тебе, упрямый 
«звонарь «Набата» – Алюсет!» 
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 Слово 

– Что привело вас к поэ-
зии?

– Увлекался лите-
ратурой в школьные 

годы – как и многие. Уже с 6-го класса пи-
сал стихи на аварском языке, в 7-м и 8-м 
– печатался в газетах района. Пишу о жиз-
ни, о своих невыдуманных переживаниях. 
я глубоко убежден: все трудности нуж-
но ощутить, пережить, прочувствовать 
сердцем. У меня очень рано умер отец, я 
один остался у матери. Может быть, это 
внутреннее одиночество и чувство не-
восполнимой потери и стало основой для 
постижения самого себя, осмысления вну-
треннего «я» – посылом к творчеству. Мы 
жили в Хасавюртовском районе, рано – с 
11 лет – мне пришлось зарабатывать на 
хлеб. После школы год работал в совхо-
зе грузчиком, был разнорабочим. В это 
же время отправил свои подстрочники 
на творческий конкурс в Литинститут в 
Москву и получил приглашение принять 
участие во вступительных испытаниях. 
Главным было пройти творческий кон-
курс – к экзаменам по предметам было 
отношение не очень строгое… Их было 
сдавать намного легче. Приехал в Москву 
с рублем в кармане – родственники не по-
няли моего стремления, а мать – видела 
меня работающим в колхозе… я не жалею 

Сабира ИСРАПИЛОВА

ГОРСКАЯ ФИЛОСОФИЯ 
МАГОМЕДА 
НАСРУЛЛАЕВА

о своей судьбе, и – если бы представился 
случай – снова выбрал бы этот путь. Но 
мне всю жизнь было очень трудно. Когда 
тебе некому помочь – несладко приходит-
ся… В общежитии жили ребята с Кавказа 
– они помогали, еще я устроился работать 
грузчиком на мясомолочном комбинате. 
Если не испытать на себе это все, не про-
чувствовать – сложно, да и невозможно за-
ниматься творчеством. Сегодня молодежь 
живет совсем по-другому. Нет постоянной 
системы – ни капитализма, ни социализма. 
И не их вина, что молодые не понимают 
всего того, с чем я столкнулся в их годы, и о 
чем не жалею…

Магомед Насруллаев поступил на оч-
ное отделение – учился у Роберта Рожде-
ственского. Потом перевелся на заочное 
отделение – молодому поэту в Москве 
приходилось нелегко, в это время за-
болела мать – ей нужны были помощь и 
забота сына. Став заочником, вернулся 
в Дагестан. Этот судьбоносный перевод 
он помнит до сих пор – руководителем 
у студентов-заочников был Александр 
Поделка, который, по словам Магомеда, 
очень небрежно и с неуважением отно-
сился к национальной литературе. Так 
Магомед узнал, что люди делятся на ин-
тернационалистов и националистов. Это 
сказывалось на его творчестве.

так сложилось, что мы с поэтом магомедом на-
сруллаевым впервые встретились в день смерти 

расула Гамзатова. С тех пор прошло 5 лет. этот срок 
навсегда отделяет от той жизни, в которой был расул 
Гамзатов, всех, кто знал, любил или просто слышал о 
том, что он есть. есть поэт. и это тоже было символич-
но. Как и то, что все и всегда будут его помнить. 



35

 Слово 
– Творческим людям нельзя быть нацио-

налистами, – говорит он сегодня. – я учился 
и в Дербентском культпросветучилище – тог-
да я вдохнул неповторимый запах магала, 
ощутил чарующий вкус и аромат чая. Куль-
тура древнего восточного города мне очень 
близка. Эти годы не прошли даром: я рабо-
тал директором Дома культуры в селении 
Кокрек и Карланюрте, потом редактором в 
дагестанском Доме народного творчества, 
в Министерстве культуры республики, Сою-
зе писателей, в редакции республиканской 
аварской газеты «Истина».

– Как вы познакомились с расулом гамза-
товым?

– Еще школьником я был приглашен на 
совещание молодых писателей, нас свел 
Омар-Гаджи Шахтаманов, и в Москве я с ним 
виделся... 

Стихи Магомеда Насруллаева переведе-
ны на русский язык поэтами Г. Касмыниным, 
Т. Бек, А. Лавриным и другими переводчи-
ками. Его стихи вышли на болгарском, араб-
ском, испанском языках, некоторых языках 
народов СССР. Поэт Роберт Рождественский 
говорил об экспрессивности человеческих 
образов в поэзии Магомеда Насруллаева, 
переходящих в развернутую метафору. Пре-
зидент Российской академии поэзии Вален-
тин Устинов отмечает их наполненность 
гражданской страстью, глубиной и поэтиче-
ской мощью. Дагестанский поэт Магомед Хи-
риясулаев говорит о патриотизме поэта, его 
глубоком понимании правдивости и спра-
ведливости. А Расул Гамзатов посвятил Ма-
гомеду Насруллаеву цикл стихов – воспевая 
его щедрость души и называя «дорог и дней 
моих последних попутчик добрый, молодым 
в пример». Такие отзывы рисуют портрет че-
ловека – доброго, открытого, несомненно та-
лантливого и готового подставить свое пле-
чо каждому, кто в нем нуждается.

– В самые сложные годы его жизни я был 
помощником Расула, – вспоминает Магомед 
Насруллаев. – Из-за болезни ему писать было 
тяжело – он диктовал, я записывал. Сейчас 
пишу книгу воспоминаний, думаю, она не бу-
дет похожа ни на одну другую. О Расуле писа-
ли многие, и в основном все они похожи одна 
на другую. 

– Удалось ли чему поучиться, живя рядом 
с поэтом в последние годы его жизни?

– Конечно. Представьте себе ситуацию: мы 
в московской клинике – он ведь долго лечился 
в больницах. Не спим – лишь каких-нибудь 2-3 
часа он мог ночью забыться. И два человека 
во всей больнице до утра не смыкали глаз и 
говорили, говорили – тяжелый недуг не давал 
даже по ночам покоя. Мне довелось услышать 
от него многое о его жизни, ощущениях, разду-
мьях. Мысли, произносимые им вслух, навсег-
да запечатлелись в памяти своей глубиной и 
редким лаконизмом. Это был Расул, которого 
не все знают. Наедине со мной он предавался 
воспоминаниям. Человек, который объездил 
весь мир, увидел многое, пережил массу впе-
чатлений, – рассуждал об отношении к себе, к 
своим близким, друзьям, обществу. Обо всем. 
Говорил о своих недостатках, и недостатках 
времени, в котором пришлось жить. Рано или 
поздно мне придется рассказать о нем – пи-
сать книгу и вспоминать великого человека. 
Это невыдуманные мысли, свидетельствую-
щие о последних годах его жизни.

– Что вы думаете о литературном сообще-
стве республики?

– Нелегкий вопрос. Писатель – это совесть 
народа. Он должен быть во всех отношениях 
выше, чище, сильнее. Не только писать, но и 
самому показывать пример. Если писатель 
говорит одно, пишет другое, а делает третье 
– это не писатель. Такова ситуация во многом 
сегодня, к сожалению, по всей России. Вме-
сте с тем мне приятно, что я был свидетелем 
рождения журнала «Дагестан» – он появился 
благодаря стараниям погибшего министра 
РД Магомед-Салиха Гусаева и Расула Гамза-
това. я работаю сейчас директором Северо-
Кавказского филиала Российской академии 
поэзии, это единственный в России филиал, 
и он создан тоже благодаря поддержке по-
койного Расула Гамзатова. Мы занимаемся 
ежегодно выпуском в Москве лучших произ-
ведений поэтов, в основном, это поэтические 
антологии. 

– Несколько слов о семье...
– У меня четверо детей – три сына и дочь. 

Самая похожая на меня – дочь, я ее очень лю-
блю. Женился я в 21 год, думаю, своя филосо-
фия в этом есть. Горская, идущая из глубин ве-
ков. Чтобы молодые совместно строили свою 
будущую жизнь и дарили жизнь будущим по-
колениям. И не мыслили о праздности, лени, 
скуке, о бессмысленном и недобром. 
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В своей повести «Страна по-
следних рыцарей» Халил-Бек 
Мусаясул пишет: 

«Старые пожелтевшие от 
времени фотографии, немые свидетели 
ушедших времен и событий, с изобра-
женными на них гордыми, прекрасными 
женщинами в роскошных нарядах про-
шлого столетия и красивыми мужчинами, 
одетыми в кольчуги и расшитые шнурами 
черкески, достались мне в наследство от 
моего отца. Эти улыбающиеся женщины 
были когда-то придворными дамами при 
царе Александре II, а молодые мужчины, 
призванные на военную службу из знат-
ных семей, принадлежали к офицерско-
му корпусу черкесской лейб-гвардии, 
основанной русским монархом после по-
корения Кавказа.

Мой отец, шестнадцатилетний уздень 
Манижал из Дагестана, являвшегося с 
1859 года одной из провинций России, 
был юнкером Петербургского военного 
училища. Столичная жизнь быстро за-
тянула молодого горца и его друзей в 
бурный водоворот придворных развле-
чений и праздников. Они наслаждались 
непривычным блеском и роскошью свет-
ских приемов с неистовством, свойствен-
ным лишь тем, кто прожил свою суровую 
и полную лишений юность в условиях 
жестокой и отчаянной борьбы. Офице-
ров новой гвардии подчеркнуто выде-
ляли среди других и баловали, надеясь 
с их помощью завоевывать симпатии и 
поддержку многих знатных дагестанских 
тухумов (родов). Надо было закрепить 
успехи, достигнутые в кровопролитных 
сражениях, с помощью мирных средств. 

Магомед МУСАЕВ

«БРЕГЕТ»

И эту приятную обязанность придворные 
дамы брали на себя. Легко себе предста-
вить то впечатление, которое производи-
ли статные и стройные молодые горцы в 
роскошной, живописной униформе, сши-
той по образцу их национальной одежды, 
на дамское общество Петербурга, многие 
представительницы которого, наверное, 
пытались завоевать сердца залетных со-
колов.

Судя по воспоминаниям Муртазали 
(двоюродного брата моего отца), еще со-
всем юный Манижал был робок и сдержан 
в своих поступках. Но, несмотря на это, 
он за короткое время стал обладателем 
целой коллекции милых сердцу сувени-
ров. Однажды во время торжественного 
приема из нагрудного кармана отца раз-
дались нежные звуки. И тут одна молодая, 
смелая дама, сидевшая рядом с ним, стала 
с таким любопытством прислушиваться к 
неожиданно зазвучавшей приятной мело-
дии, что вскоре ее изящная, кудрявая го-
ловка на глазах у всех прильнула к его гру-
ди. Отец сильно покраснел от смущения, и 
тогда, вероятно, красавица услышала не 
только нежный звон часов, но и взволно-
ванные удары его сердца».

Так мой дядя, знаменитый художник 
Халил-Бек Мусаясул рассказывает о ча-
сах «Брегет», которые были подарены 
императором России Александром II его 
отцу, офицеру конвоя Его Императорско-
го Величества – Исрафилу Мусаясул Ма-
нижал.

Это реликвия семьи Мусаевых. Перед 
своей смертью аббатиса женского мона-
стыря «Регина Лаудис», мать Джероме 
– Мелани фон Нагель Мусаясул, супруга 
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художника, оставила завещание с прось-
бой возвратить принадлежавшие ее 
мужу часы «Брегет» в семью Мусаевых. 
Племянница баронессы Мелани, доктор 
Барбара Вульфен, специально приехала 
в 2006 году в Дагестан из Германии, что-
бы вручить эти часы племянникам Халил-
Бека – Магомеду и Омару Мусаевым.

Вот как звучала заупокойная молитва 
верующих 26 июня 2006 года после похо-
рон аббатисы:

«Мы молимся в благодарность за 
плодотворную жизнь матери Джероме, 
баронессы, супруги Халил-Бека, поэта и 
переводчика, гражданина мира, чей дом 
находится как в Дагестане, так и в Бава-
рии, или Флоренции или Бетлехеме».

Мать Джероме как магнит притяги-
вала к себе молодежь и стариков, чер-
павших от этой женщины вдохновение, 
надежду, мудрость, юмор, веру и неис-
сякаемую жажду жизни. Группы молодых 
людей регулярно приезжали из Герма-
нии, чтобы поучиться у нее, как делали 
это дагестанцы, земляки ее покойного 
мужа Халил-Бека Мусаясул, считавшие ее 
матерью своей республики. Она говори-
ла: «В мою жизнь пришел Халил-Бек, и я 
чувствую себя счастливой». И пока была 
жива Мелани, память о нем была живой. 
Она вернула его рыцарскую душу нам с 
чистой улыбкой, как будто не было испы-
таний и времени забвения.

А вот как сама Мелани Нагель Мусая-
сул написала 10 октября 1992года в по-
яснительной записке об истории часов 
«Брегет» (в переводе):

«Часы Брегет были подарены царем 
России Александром II (1818-1881) отцу 
Халила – Исрафилу Манижал Мусаеву 
(Мусаясул) после того, как Кавказ был 
завоеван Россией в 1864 году. Тогда сы-
новья видных кавказских семей служи-
ли офицерами в Императорской личной 
гвардии. Часы находились в пользова-
нии Халила до его смерти в 1949 году. Это 
семейная реликвия семьи Мусаясул. Дол-
жен быть какой-то шанс вернуть эти часы 
в целости и сохранности семье Мусаевых. 
Аббатство должно это сделать. я передаю 
их на хранение в память о Халиле и лю-

дях из Дагестана – любимой родине – аб-
батству Регины Лаудис».

Часы хранились в аббатстве, пока, вы-
полняя волю матери Джероме, ее пле-
мянница не привезла их в Дагестан, что-
бы передать нашей семье.

Такова история этой семейной релик-
вии. 

Исрафил-Бек   Мусаев,   офицер  конвоя 
Его  Императорского  Высочества  Александра  II. 

1875 г.  С-Петербург.
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Что такое история? Это сегод-
няшний день, постоянно ухо-
дящий в прошлое, которое 
нам не переделать. Бег ее не-

обратим и неудержим. Занятые своими де-
лами, мы проходим мимо повседневного, 
не замечая его, не обращая внимания на 
мелочи, а потом вдруг узнаем, что именно 
они, эти мелочи, стали частью истории и 
оцениваются как великие события.

Мы, Магомед и Омар Мусаевы, пле-
мянники Халил-Бека Мусаясул, знаме-
нитого дагестанского художника, дол-
гие годы жившего в эмиграции, чье имя 
лишь сравнительно недавно с триумфом 
вернулось на родину, по приглашению 
его супруги, матери Джероме – Мелани 
фон Нагель Мусаясул, аббатисы женско-
го монастыря, жившей в США, посетили 
Америку в 1990 году. При нашем отъез-
де домой она преподнесла нам клинок, 
принадлежавший Халил-Беку. Мелани 
сказала нам, что это лучший в мире кли-
нок «Кирк нердебан». Как писал историк, 

«КИРК НЕРДЕБАН»
«многие музеи мира мечтают иметь такой 
экспонат в своих коллекциях. Сабельные 
клинки с подписью знаменитого персид-
ского мастера Ассад Уллаха имеются в 
коллекциях Оружейной палаты Кремля, 
Эрмитажа, Государственного истори-
ческого музея, в фонде Дагестанского 
объединенного музея. Клинок сделан из 
лучшей булатной стали, именуемой «ко-
ленчатым булатом». Персидское же на-
звание клинка «Кирк нердебан» в пере-
воде означает «сорок ступеней».

Если рассматривать клинок в увеличи-
тельное стекло, можно увидеть тонкие по-
лоски – это не что иное, как струйки сталь-
ных волокон, составляющих клинок. Он 
обычно закаливался в длину – от острия 
к пяте, или наоборот. Затем в ширину – 
по мере наматывания других волокон, 
охватывающих первые как бы шнурком, 
который мог бы сделать двадцать оборо-
тов, образуя таким образом узор вроде 
ступенек лестницы. Эти двадцать оборо-
тов с каждой стороны составляют сорок 
ступеней, объясняющие название «Кирк-
нердебан».

Подлинность булата подтверждается и 
надписью золотом: «Сделал Ассад Уллах из 
Испагани». Однако известно немало под-
делок с таким клеймом. Потому что под-
линных экземпляров всего десять. Мно-
гие торговцы оружием прошлого века, 
зная высокую ценность подписи Уллаха, 
вырезали его имя на старинных булатных 
клинках и продавали их по очень высоким 
ценам. Но на подлинных клинках подпись 
Ассад Уллаха насечена золотом, имевшим 
несколько зеленый отлив. Она отличается 
отчетливостью и правильностью напи-
сания арабских букв. Кроме того, мастер 
ставил на своих изделиях золотое клей-
мо в виде маленького четырехугольника 
с арабскими буквами «б, д, в, х» по углам. 
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Как удалось выяснить, сочетание этих 
букв означало арабское слово «Бедух» – 
мистическое название путеводного духа.

В коллекции холодного оружия раз-
ных музеев имеются и другие клинки с 
именем Ассад  Улла-
х а . Один из 

них из 
серого 

була-
т а 

имеет зо-
лотое клеймо 

с надписью «Кельб Али 
Ассад Уллах из Испагани». 
Другой клинок из светло-
серого булата также имеет 
надпись «Мастер Ассад Уллах». 
Однако это клеймо резко отлича-
ется от подлинного по написанию 
букв и цвету золотой насечки».

Историк Расул Магомедов в своей 
книге «Легенды и факты о Дагестане» 
приводит любопытную легенду:

«В Чохе мне рассказывали, 
что когда-то люди в этих 
местах исповедовали 
армянскую веру. 
Меня даже провели 
на клад- бище, которое 
приписы- валось населению, 
ее испове- довавшему. Арабский 
шейх, распространитель ислама в Даге-
стане, Абумуслим пошел на здешние аулы 
войной и обратил всех в магометанскую 
веру. Он приказал разрушить все аулы и 
создать один аул. Из него могло выехать 
сразу пятьсот всадников, и Абумуслим, 
увидев новый большой аул, воскликнул: 
«Энди чохдур» («Теперь много»). От этого 
возгласа, говорят, и идет название аула 
Чох.

Когда Абумуслим был в Хунзахе, жи-
тели одного горного аула убили мис-
сионера, поставленного Абумуслимом, 
и отказались от мусульманства. Тогда 
Абумуслим приказал чохцам выделить 
из своей среды умных людей и послать 
их в этот аул, чтобы уговорить нечестив-
цев. Чохцы послали двух стариков, но 
оба были убиты. Тогда чохцы объявили 

тревогу и пошли войной на несогласных. 
Произошел бой, в результате которого те 
покорились и приняли магометанство. 
Абумуслим в награду дал чохцам знамя 
и меч. Он же, говорят, приказал, чтобы 
чохцы ежегодно в день ураза-байрам вы-
носили знамя, махали мечом в сторону 
этого аула и бросали глиняные чашки. Го-
ворят, что это надо понимать так: те поко-
рились только мечу, который крошил их, 
а камни, бросаемые в глиняные чашки, – 
это проклятье. Абумуслим, чтобы навсег-
да закрепить за собой сопротивлявших-
ся, поставил к ним своего человека.

Обычай грозить- ся в сторону 
этого аула после м о л и т в ы 
в большой мечети со-
х р а н я л - ся до XIX 

века. Сам кадий 
махал пять-шесть раз 

мечом в его сторону, а ауль-
ский глашатай бросал с крыши 

глиняные чашки, которые все со-
бравшиеся забрасывали камнями. 

Чем больше камней попадет в чашки в 
воздухе, тем лучше, по поверью, дол-

жен быть урожай. Если чашка упадет 
на землю неразбившейся, это счи-

талось предвестником несчастья. 
Чохский обычай тем аульчанам 

не нравился, и в дни праздни-
ка их муталимы, учившиеся 

в чохской мечети, обычно 
уходили из Чоха. Однаж-

ды они послали своих 
представителей к Ша-

милю с жалобой на 
этот обычай. Чох-

ский алим Абдука-
д и р сказал Шамилю, 
ч т о чохцы, мол, 
м а ш у т мечом не на 
вас, а на другой аул, 
к о т о р ы й находит-
ся за вами.

По этой л е -
генде Халил- Б е к 
Мусаясул сделал н а -
бросок рисунка, 
который я предста-
вил редакции для пу-
бликации.

 две релиКвии
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 эСтрада

– Как-то ваш поклонник 
сказал, что вы с кон-
цертами больше вы-
ступаете в Москве, чем 

в Махачкале? Так ли это?
– Да, в некотором роде так. Нельзя, 

конечно, сказать, что я часто выступаю в 
Москве. Но и нередко. Хотя сейчас чаще 
гастролирую по Северному Кавказу. 

– где довелось побывать? 
– Краснодарский край, Северная Осе-

тия, Ставропольский край. В этих регио-
нах проживает много дагестанцев. Но на 
концерты приходят не только они, мест-
ные жители тоже. 

– Значит, поете не только на даргин-
ском языке?

– Исполняю песни на разных языках. 
Певица должна иметь в своем багаже ши-
рокий репертуар. Этого требуют зрители, 
и этого хочу сама. 

– Я слышал ваш совместный дуэт с ас-
ланом гусейновым. С кем еще вы согла-
сились бы спеть?

– С каждым, кто владеет вокальным ис-

КТО И ЧТО НРАВИТСЯ 
ПАТИМАТ КАГИРОВОЙ 
заслуженная артистка дагестана патимат Кагирова 

– одна из немногих певиц, которая не очень любит 
общаться с журналистами. несмотря на свою популяр-
ность, она предпочитает не слишком часто появляться 
на телевизионных экранах, и старается никого не впу-
скать в свою личную жизнь. хотя, в отличие от нее, мно-
гие артисты довольно охотно рассказывают в Сми о 
своих карьерных амбициях и личных планах. Чтобы за-
дать певице несколько вопросов, мне пришлось долго 
договариваться о встрече.

кусством. я говорю о тех, кто умеет петь, а 
не просто открывает рот под фонограмму. 
Сейчас ведь на эстраде твориться что-то 
невообразимое… На сцену идут все, кому 
не лень. Может, к примеру, приехать из 
какого-то селения девушка, если у нее есть 
деньги, заплатит за эфир и под фонограм-
му исполнит любую песню. Так нередко и 
происходит. Когда на эстраде царит такая 
несколько смешная атмосфера, то стано-
вится неинтересно и даже скучно.

– вам хочется устроить сольный кон-
церт?

– Он у меня уже состоялся. Много было 
мук и тревог, прежде чем удалось подго-
товить хорошее концертное представле-
ние. 

– и много можно заработать?
– Да вы что! я сама всем платила. И ре-

жиссеру, и ведущему, и рабочим сцены. О 
доходах тут говорить не приходится. Как 
бы с долгами не остаться. Такое проис-
ходит в принципе с каждой певицей. Рас-
ходы очень большие, конечно, пережива-
ешь, чтобы все прошло благополучно. 

Джабраил АЛИЕВ
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 эСтрада
– вы руководите еще фондом… 
Совершенно верно. являюсь прези-

дентом благотворительного фонда «В 
поддержку детей-инвалидов и сирот». 
Помогаем в меру своих сил детям, кото-
рых бросили родители. Выступаю перед 
ними с концертами, делаем им подарки. 
Интересуемся, в чем нуждаются, что необ-
ходимо им купить. На детей расходуются 
только те деньги, которые сама зарабаты-
ваю на концертах. Зато сколько радости и 
улыбок на их лицах. Это прекрасно, когда 
они ощущают, что кто-то думает о них и за-
ботится. я очень люблю детей. Нас в семье 
было тринадцать человек. И всем хватало 
тепла и ласки. Дети должны быть счастли-
вы. К большому сожалению, в наше время 
этого счастья многим детишкам все-таки 
не хватает. У меня есть дочь, учится в чет-
вертом классе. Стараюсь обеспечивать ее 
всем необходимым. 

– вы не любите общаться с журнали-
стами, часто показываться на телевиде-
нии. Почему?

– Все хорошо в меру. Если часто по-
являться на экранах, то телезрителю это 
может скоро наскучить, а рассказывать о 
личной жизни не люблю. Она принадле-
жит только мне.

– вы мечтали стать певицей? 
– я это с детства знала, что буду ею. И 

ни в какой другой профессии себя не ви-
дела. Училась вначале в культпросветучи-
лище в Махачкале. Потом окончила госу-
дарственный институт искусств, училась 
в Воронеже, занималась на театральном 
факультете. Было много впечатлений и 
много встреч с разными людьми. Полезно 
поездить по стране. 

– Какие песни любите?
– Есть хорошие композиции, а есть пло-

хие. Вот и все. Главное – суметь донести до 
слушателя содержание песни. Нужно сде-
лать это с чувством, разбередить его серд-
це. Иначе грош цена вокалисту. 

– Собираетесь ли на гастроли?
– Пока ничего не могу сказать. В основ-

ном певицы зарабатывают на корпора-
тивных мероприятиях. Как говорится, на 
жизнь хватает. Но хочется, чтобы певцами 
становились благодаря не деньгам, а та-
ланту. Чтобы люди, которые относят себя 

к так называемому шоу-бизнесу, были не 
столь агрессивными и циничными. Много 
чего нужно изменить на эстраде. 

– Как-то вы сказали, что вам нравятся 
люди со странностями. Это так?

– Да. Они, как правило, не способны на 
подлые поступки. Такой человек весь на 
виду. С ним спокойно. Он не сделает тебе 
ничего плохого. 

– Знаю, что вы раньше занимались 
спортом. а каким?

– Легкой атлетикой. Потом даже тяже-
лой увлекалась, но недолго. Посещала 
фитнесс-клубы. Это продолжалось три-
надцать лет. Это прекрасно – заниматься 
спортом. Сейчас, к сожалению, нет време-
ни. У меня каждый час расписан. Может, 
поэтому люблю быструю езду. Ничего не 
могу с собой поделать. Но езжу осторож-
но, внимательно.

– а правила нарушаете?
– К сожалению. Постовые милиционе-

ры нередко останавливают. Но надо от-
дать им должное, относятся ко мне с пони-
манием. У нас сейчас почти как в Москве, 
везде пробки. 

– вы давно за рулем?
– С шести лет самостоятельно ездила 

на тракторе.
– Не страшно было?
– Нет. я привыкла быстро. Технику с 

детства люблю.
– Что бы вы пожелали своим поклон-

никам?
– Здоровья побольше. И настроение 

чтоб было хорошее. Пусть улыбаются 
чаще. Улыбка, говорят, помогает справ-
ляться с проблемами. 
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 наСеление

Но так было не всегда. Удиви-
тельно, но 800 лет назад чис-
ленность предков нынешних 
русских и дагестанцев была 

примерно равна. В XIII веке, во времена 
монгольских завоеваний, численность жи-
телей всей Восточной Европы, Украины и 
европейской части России едва превыша-
ла 8 млн человек. Собственно русскогово-
рящее население было сосредоточено на 
сильно залесенной в то время территории 
нынешнего Центрально-Черноземного рай-
она страны. По оценкам историков, на этой 
территории (без Киевской Руси) проживало 
от 500 до 700 тыс. человек. На Кавказе в это 
время проживало (также по ретроспектив-
ным оценкам) более 12 миллионов

Но затем динамика демографических 
процессов у русских и дагестанцев ста-
ла резко расходиться. После победы над 
монголами Русь превращается в быстро 
растущую империю. Она начинает актив-
но впитывать в себя один народ за дру-
гим, унаследовав имперскую стратегию и 
тактику монгольских завоевателей. 

Как известно, к XIII веку прежде еди-
ная Киевская Русь распалась и погрязла 
в междоусобицах. Из 700-тысячного насе-

Сергей ИСРАПИЛОВ
Эльдар ЭЛЬДАРОВ

НАША ИСТОРИЯ 
С НАШЕЙ ДЕМОГРАФИЕЙ

ления некиевской, т.е. северной Руси поч-
ти половину составляли финно-угорские и 
другие неславянские племена. В тот пери-
од предков современных русских насчи-
тывалось едва ли больше 300 тысяч. По 
мнению историков, на тот момент време-
ни именно такую численность имели на-
роды Дагестана.

Вторая половина XIV столетия – пе-
риод ожесточенной околопрестольной 
борьбы за власть в Золотой Орде, обозна-
чившей начало заката этой могуществен-
ной империи. Именно в этот период Русь 
стала активно укреплять свой экономи-
ческий и военный потенциал. К моменту 
Куликовской битвы, которая по совре-
менным уточненным данным произошла 
в 1379 г., со всей русской земли набира-
лось до 50-60 тысяч воинов. Примерно с 
таким войском князь Московский и Вла-
димирский Дмитрий Иванович сокрушил 
ордынскую армию под началом хана Ма-
мая. Эта битва, как известно, произошла 
на Куликовом поле (на правом берегу 
Дона) и стала поворотным пунктом в гео-
политической истории Руси.

 На Кавказе монголы оказались рань-
ше, чем на Руси. В 1221-1222 гг. первая 

республика дагестан – малая часть огромной россии, явля-
ющейся первой в мире по занимаемой площади (17 млн 

кв. км) и восьмой по численности населения (142 млн чел). 
Сегодня в дагестане на территории 52 тыс. кв. км (52-е место 
среди 83 регионов рФ, или 0,3% от общей площади страны) 
проживает примерно 2,7 млн чел. это 20-е место в перечне 
регионов страны, или около 2% от всего ее населения.
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монгольская армия вторглась в пределы 
внутреннего Дагестана. Немало пограбив, 
недобрые гости ушли, оставив в народе 
долгую память об этом набеге. Во вре-
мя великого западного похода Батыя от-
дельный его корпус захватил на Кавказе 
крупные города, в том числе и Дербент. 
Затем монгольские отряды проникли во 
внутренний Дагестан. Предания о сраже-
ниях с монголами сохранились у жителей 
многих крупных сел Страны гор. 

Несмотря на военное поражение и ги-
бель многих людей, народы, составляв-
шие современный Дагестан, сохранили (в 
отличие от Руси) внутреннюю автономию. 
Монгольская финансовая и администра-
тивная система никогда не распростра-
нялись на весь Дагестан. Восточных за-
воевателей больше всего интересовала 
безопасность караванов, ходивших по 
Великому шелковому пути. После поко-
рения Страны гор перепись ее населения 
они не проводили, налогов с горцев не 
собирали. Тем не менее, сложившаяся у 
монголов система рекрутирования ново-
бранцев из числа покоренных народов 
могла сказаться и на динамике численно-
сти дагестанцев. 

Как известно, среднеазиатский прави-
тель Тимур, к концу XIV века овладевший 
всеми землями Хулагидов, двинулся на 
Золотую Орду. По пути он жестоко по-
карал население предгорного Дагестана 
и особенно жителей Кайтага, правитель 
которого был сторонником хана Тохта-
мыша – золотоордынского правителя тех 
времен. Были уничтожены десятки тысяч 
людей, разрушено множество сел. Раз-
громив в 1395 г. армию Тохтамыш-хана и 
победоносно пройдясь по землям Золо-
той Орды, Тимур на следующий год вновь 
со своим войском проходит через земли 
Дагестана. По преданиям, уходя из Стра-
ны гор, Тимур взял с местных правителей 
обязательство не служить «неверным» (то 
есть монголам). 

Дагестану долго пришлось залечивать 
раны, «между делом» нанесенные этим же-
стоким завоевателем. Вместе с тем, имен-
но Тимур положил конец двухсотлетнему 
господству монголов на Кавказе. Дагестан 
на 5 веков (до окончания Кавказской вой-

ны) оказался предоставлен своей судьбе. 
За этот период в социально-политическом 
организме дагестанского общества утвер-
дились генетические коды свободолюбия, 
воинской доблести и весьма высокого на-
ционального достоинства.

В XIII-XVI веках общая численность 
населения внутреннего Дагестана коле-
балась в пределах 300-350 тыс. человек. 
Страна гор в те века располагала самодо-
влеющей экономикой, продукцию кото-
рой знали и ценили далеко за кавказски-
ми горами. В средние века знали Дагестан 
как главную кузницу военных доспехов 
и оружия. Интересно отметить, что в те 
времена жители Дагестана на Руси ассо-
циировались, прежде всего, с искусны-
ми изготовителями шеломов (шлемов). В 
ряде русских летописей Страна гор упо-
минается как «шеломная закраина», а ее 
жители – как шеломной народ. Стальные 
шлемы и кольчуги дагестанского произ-
водства были в почете у золотоордынских 
и русских воинов. Кстати, совсем недавно 
из Швеции возвратилась на родину в Рос-
сию яркая историческая реликвия – шлем 
Ивана Грозного с отчетливым дагестан-
ским орнаментом на окантовке.

Население Московской Руси в средние 
века росло очень быстро. Монгольская 
традиция принимать на службу всех хо-
роших работников вне зависимости от 
национальности или религии прочно уко-
ренилась в Московском княжестве. В XV 
веке одних татар на службу к московским 
князьям пришло свыше 40 тысяч. Причем, 
большинство из них приняли правосла-
вие. Московия росла как на дрожжах. По 
оценкам российских историков XIX века, 
сведениям коих можно доверять в гораз-
до большей степени, чем летописцам, к 
началу XVI века в границах Московии на-
считывалось до 10 млн жителей. 

Со времен монголо-татарской оккупа-
ции до эпохи царя Ивана население Мо-
сковской Руси выросло почти в 10 раз. 
Маркс так писал об этом историческом 
феномене: «В начале своего царствования 
(1462–1505) Иван III все еще был татарским 
данником… Изумленная Европа в начале 
царствования Ивана III, едва ли даже по-
дозревавшая о существовании Московии, 

 наСеление



44

задавленной между Литвой и татарами, 
была ошеломлена внезапным появлени-
ем огромной империи на ее восточных 
границах, и сам султан Баязет, перед кото-
рым она трепетала, услышал впервые от 
московитов презрительные речи».

При Иване IV (Грозном) были покорены 
Казанское и Астраханское ханства, более 
многолюдные, чем сама Русь. Затем ата-
ман Ермак начал завоевание Сибири. При 
царе Алексее Михайловиче произошло 
присоединение многолюдной Украины. 
В общем, Россия стремительно росла на-
селением и территорией. К середине XIX 
века численность русских превышала 30 
млн человек, поскольку к этому момен-
ту ими были подчинены огромные про-
странства к югу и востоку от Московии. 
Дагестанцев же в этот самый период было 
не более 550-600 тыс. человек. 

В свое время терпимость к чужим обы-
чаям и религии сделала Монгольскую 
империю поистине великой. Ее частями 
являлись и китайские, и индийские, и пер-
сидские, и русские, и кавказские, в том чис-
ле дагестанские, земли. Благодаря такой 
же терпимости стала великой и Российская 
империя. Но терпимость-терпимостью, а 
была и так называемая Великая кавказ-
ская война (этот термин часто использу-
ется зарубежными историками), во время 
которой русских поражала («ошеломляла» 
– если использовать слово с корнем, име-
ющим отношение к дагестанской истории) 
та воинская доблесть, а главное – огром-
ная страсть к свободе и независимости, 
которую демонстрировали горцы Север-
ного Кавказа, в том числе Дагестана. 

В каждое столетие последнего трехве-
кового периода происходило удвоение 
численности населения России: с 13 до 27 
млн в XVIII веке, с 27 до 69 млн в XIX веке, 
с 70 до 146 млн в XX веке. Начавшаяся в 
первые десятилетия ушедшего века де-
мографическая революция могла приве-
сти к увеличению численности населения 
России примерно до 260 млн человек, т.е. 
примерно на 120 млн больше, чем нынеш-
нее население. Однако этого не произо-
шло, как считают российские демографы, 
из-за череды социально-политических 
потрясений, которые выпали на период 
1920-1940-х годов: гражданская война на-
чала 20-х гг., затем голодомор в сельской 
местности в начале 30-х гг. и политиче-
ские репрессии в конце 30-х гг., наконец, 
огромные жертвы Второй мировой вой-
ной (1941-1945 гг.). Хотя во второй поло-
вине прошлого столетия страна вышла из 
периода социальных катастроф, потенци-
ал демографического роста в России к это-
му времени был исчерпан.

В целом годы советской власти оха-
рактеризовались незначительным при-
ростом населения в тех областях и про-
мышленных центрах страны, которые 
объединяются в так называемую среднюю 
полосу России или Старорусскую зону. В 
самом начале перестройки (1992 г.) чис-
ленность населения России достигла сво-
ей максимальной величины – 148,6 млн 
человек. Затем начался демографиче-
ский спад. К 2008 году эта цифра умень-
шалась до 142 млн человек (примерно 
400-500 тысяч ежегодной убыли). Совре-
менный демографический бум, который 

изменение численности населения россии 
за последние пятьсот лет (в млн чел.) 
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наши политики объясняют 
действием «материнского 
капитала», является отго-
лоском предперестроечно-
го всплеска рождаемости 
населения России второй 
половины 1980-х гг. Имен-
но это расширенное по-
коление рожденных в гор-
бачевскую эпоху сейчас и 
начало создавать свои се-
мьи. Что касается главных 
причин того всплеска, то 
они известны: во-первых, 
традиционная вера совет-
ских людей в счастливое 
будущее, активно под-
крепляемая пропагандой 
новых (и для многих же-
ланных) идеалов зажиточ-
ного капиталистического 
общества – демократии, 
рынка, плюрализма и т.д.; 
во-вторых, резкое предин-
фляционное увеличение 
у населения денежных до-
ходов и сбережений; в-третьих, плоды 
тотальной антиалкогольной кампании в 
стране.

XX век – это время, когда народы Да-
гестана приобрели мощный импульс для 
своего социально-экономического и де-
мографического развития. Страна гор в 
этот период обрела самые быстрые за 
всю свою многовековую историю тем-
пы демографического роста. Причины 
тому тоже известны: улучшение условий 
хозяйственного развития, прогресс в 
здравоохранении и во всей социальной 
сфере, уверенность людей в завтраш-
нем дне. Следует отметить и тот факт, что 
социально-политические катаклизмы 
первой половины ХХ века не затронули 
Страну гор в той мере, в какой они полос-
нули по демографическому потенциалу 
Старорусской зоны. За столетие люд-
ность Дагестана увеличилась втрое – с 
700 тыс. до 2 млн 170 тыс. человек. Если 
же учитывать рост численности диаспор 
из представителей дагестанских нацио-
нальностей в городах и регионах России, 
то за указанный период общее количе-

ство дагестанцев воз-
росло не менее чем в 
4 раза. Однако с насту-
плением XXI столетия 
в Дагестане стала про-
слеживаться тенденция 
демографической стаг-
нации. Прирост стал ме-
нее заметным.

В последние десяти-
летия наблюдалось и 
заметное увеличение 
удельного веса даге-
станцев в российском 
населении, что во мно-
гом определяется на-
бирающими обороты 
д е п о п у л я ц и о н н ы м и 
процессами в целом по 
стране. Хотя с начала 
реформ и по настоящее 
время наблюдается сни-
жение естественного 
прироста дагестанского 
населения, тем не ме-
нее, оно продолжает 

расти и сейчас по своей численности уже 
превышает 2,7 млн человек. Динамика 
численности населения Дагестана во 
многом зависит от характера развития 
экономики. Однако даже при благопри-
ятных экономических тенденциях уро-
вень естественного и миграционного 
прироста дагестанского населения не 
будет значительным: в свои права всту-
пает урбанистический уклад жизни, ко-
торый в большинстве стран мира привел 
к одному результату – заметному сниже-
нию темпов естественного воспроизвод-
ства населения. 

При таком сценарии в лучшем случае 
численность населения республики к 
2050 г. не на много превысит 3-х миллион-
ную отметку. Примерно одна треть жите-
лей Страны гор будет сконцентрирована 
в ее столице – Махачкале, рост которой 
обусловлен активной внутриреспубли-
канской миграцией населения. Умень-
шение численности населения в горной 
местности будет компенсироваться уве-
личением плотности населения в при-
морской полосе республики.
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 доСтопримеЧательноСть

– Нам при-
ятно слы-
шать из уст 
многочис-

ленных гостей, что каждый 
уголок нашего гостеприимного 
табасаранского края неповто-
рим. А поэты называют Табаса-
ран даже второй Швейцарией. 
В выходные и отпускные дни 
не только жители близлежа-
щих сел района, но и всего Да-
гестана, и даже туристические 
группы со всего кавказского ре-
гиона приезжают, чтобы иску-
паться и отдохнуть у водопада. 
Остаются и ночевать. Видя это, 
задумал я со своими братьями 
построить здесь современный гостиничный ком-
плекс на 50 коек. Его так и назвали – «Водопад»: в 
мае 2007 года состоялось его открытие.

Комплекс «Водопад» – это многофункциональ-
ная структура, способная оказать максимум услуг 
для клиентов, своего рода «первая ласточка», за-
кладывающая основу для развития туристиче-
ской индустрии в горах. У нас созданы все усло-
вия для отдыхающих. Особое внимание уделено 
кухне, где трудятся специалисты-повара, кото-
рые, наряду с традиционными дагестанскими 
блюдами, приятно удивят гурманов и экзотиче-
скими из экологически чистых продуктов. У нас 
есть бильярдный зал, ресторан на первом этаже. 
Суточная цена проживания в одноместной ком-

нате – 600 рублей, в двухместной 
– 800, люксе – 1200.

Предусмотрены и услуги для 
любителей активного отдыха. Ор-
ганизовываем поездки по самым 
экзотическим и затаенным угол-
кам района, где можно соприкос-
нуться с памятниками старины, 
культуры и природы, насладить-
ся тишиной девственного леса с 
многовековыми деревьями. Есть 
и мост дружбы – неописуемой 
красоты творение природы, он 
находится возле села Кужник. В 
народе его называют так потому, 
что он расположен на границе 
между Кайтагским и Табасаран-
ским районами. Со слов мест-

ных жителей, во времена Кавказской войны 
под предводительством имама Шамиля у моста 
со своим отрядом находился знаменитый наиб 
имама Хаджи-Мурат. Следы его пребывания 
сохранились здесь и по сей день. Здесь можно 
посетить и уникальную пещеру. Красота перво-
зданной природы манит людей. Впрочем, «луч-
ше один раз увидеть, чем сто раз услышать». Это 
пещера «Дюрк», которая привлекает внимание 
многочисленных посетителей. 

Пока далеко до окупаемости материальных 
затрат. Но мы, учредители, не сожалеем об этом, 
так как получаем моральное удовлетворение. 
Ведь гостиничный комплекс «Водопад» приносит 
людям радость. 

«ВОДОПАД» – У ВОДОПАДА
вблизи табасаранского районного центра хучни, где река рубас устремля-

ет свое течение дальше, на вершине зеленой горы возвышается старая 
крепость «Семи братьев и одной сестры», которая была построена в сем-
надцатом веке. а на другой стороне реки – не менее интересное место, где 
можно отдохнуть, даже провести отпуск. здесь низвергается очень своео-
бразный водопад, который всегда являлся привлекательным для туристов. 
здесь теперь красуется современный трехэтажный гостиничный комплекс, 
построенный в нескольких десятках шагов от знаменитого водопада. наш 
корреспондент пирмагомед КаСимов встретился с генеральным директо-
ром комплекса Багаутдином алиевЫм. вот что он рассказал:
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 ветеран

Пусть – три, че-
тыре, пять… Но 
не пятнадцать 
же раз, причем 

– подряд! Но именно так, 
пятнадцать лет подряд, Хай-
була Арбулиев становится 
чемпионом России по легко-
атлетическому многоборью 
среди ветеранов. Добавим 
еще девять побед на между-
народных соревнованиях. А 
ведь соперничать приходит-
ся со многими именитыми 
прежде спортсменами, сре-
ди которых экс-чемпионы 
мира, Европы, даже Олим-
пийских Игр. И признаешь 
– без всяких скидок – фено-
мен Хайбулы Арбулиева – 
спортивный и жизненный. 

Первые свои внушитель-
ные спортивные результаты 
он показал еще учеником 
Хунзахской средней школы, 
заняв два первых места на 
Спартакиаде народов Дагестана. Затем, 
учась в ДГПУ на физико-математическом 
факультете, побеждал в легкоатлетиче-
ском десятиборье. Окончив пединститут, 
отправился продолжать учебу в Москву, 
там тоже не раз ярко заявлял о себе как 
спортсмен. Вернулся в Махачкалу, стал 
работать, и спорт как-то отошел на второй 
план, изменился уклад жизни. Хайбула от-
ступил от ставшего привычным режима 
регулярных тренировок, и это сказалось.

Прежде проблем со здоровьем у него 
никогда не было, а тут вдруг серьезно 
заявило о себе сердце. Пришлось лечь в 

Андрей ШМОНИН

ФЕНОМЕН 
ХАЙБУЛЫ АРБУЛИЕВА

больницу, где его месяц 
усиленно кололи всевоз-
можными препаратами, 
поили лекарствами. Когда 
в относительно сносном 
состоянии выписывали, 
напутствовали так: «Стро-
гий режим, без малейше-
го напряжения и нагрузок. 
Ни алкоголя, ни сигарет, 
ничего другого, сам по-
нимаешь. Тогда, может 
быть, протянешь еще год-
другой, это именно так, не 
будем обманывать»…

А жить Хайбуле, есте-
ственно, хотелось. Причем 
полнокровно, как привык 
в той «прошлой» жизни. 
Душа его возмутилась: 
неужто буду прозябать! 
Да никогда! Арбулиев на-
метил себе график возрас-
тающих нагрузок. Вставал 
рано, часа в четыре утра, 
выходил к морю, ходил 

час-другой вдоль берега осторожно, по-
стоянно прислушиваясь к сердечному 
ритму. Постепенно увеличивал дистанцию 
прогулок, рискнул немного бегать. Вроде 
получалось, сердце не «капризничало». 
Попробовал прыгать, играть в волейбол, 
а там и камни бросать: никаких угрожаю-
щих симптомов. Крепла вера в свои силы, 
а внутренний голос твердил: «И это не пре-
дел! Ты способен на большее – рискни...»

И Хайбула рискнул. Без особого, впро-
чем, желания поехал на соревнования 
в Сочи – а это был международный тур-
нир с участием легкоатлетов из Европы и 
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США. Без надежды на успех метнул копье 
– второе место, на следующий день – диск 
и пятиборье – вообще стал чемпионом. И 
показатели были вполне впечатляющи-
ми, а соперники – как на подбор титуло-
ванные. Так что это: случайность? Форту-
на ослепла?

Хайбула вернулся в Махачкалу из Сочи 
с твердым намерением на следующий год 
вновь проверить себя. Начал выстраивать 
новый режим, новый график нагрузок, 
без послаблений и скидок. Каждый день в 
любую погоду – вначале море, городской 
пляж, где обязательно волейбол и купа-
ния. Затем тренировки в легкоатлетиче-
ских секторах на стадионах ДГПУ и «Труд», 
занятия со штангой и на тренажерах. Со 
временем это стало ни больше, ни мень-
ше как образом жизни, самой насущной 
необходимостью. И так уже 15 лет длится 
эта нескончаемая тренировка, лишь пре-
рываемая выездом на всероссийские и 
международные соревнования, с которых 
он неизменно возвращается с завоеван-
ным «золотом».

– Как спортсмен Хайбула Арбулиев несо-
мненно феноменален, – говорит его тренер 
Атай Джабраилов, работающий с ним по-
следние три года. – Непоколебимое упор-
ство в достижении цели, воля к победе, спо-
собность совершенствоваться – эти лучшие 
качества истинного спортсмен есть у Хайбу-
лы. И при этом неизменная благожелатель-
ность к людям, безграничная скромность 
несмотря на множество побед на высокого 
ранга соревнованиях, уважение окружаю-
щих, многие из которых пытаются брать с 
него пример. А Хайбула почти постоянно 
на людях и в центре внимания, особенно во 
время тренировок – на пляже или стадионе. 
Люди ему подражают, втягиваясь в занятия 
спортом, многие следуют примеру Хайбу-
лы уже не один год. На махачкалинском 
городском пляже, к примеру, уже давно 
организовались три группы спортсменов-
любителей, которые совершенствуют себя, 
несмотря на возраст. Для них Арбулиев – 
символ успеха, символ воли. 

– Сейчас Хайбула Арбулиев по уровню 
биологического возраста едва достигает 
35 лет, – вступает в беседу доцент кафе-
дры общей хирургии Дагмедакадемии Аб-

дулманап Дибиров. – Как врач я наблюдаю 
его давно, слежу за дозированием нагру-
зок, помогаю в случае спортивных травм 
(случается всякое и с ним), твердо уверен 
в его здоровье и скажу более: в долголе-
тии. Хотя Хайбула перешагнул 60-летний 
рубеж, даже друзья не могут дать ему этих 
лет: его сила и оптимизм покоряют. Как и 
его юмор, всегдашнее благодушие, вера 
в себя. Ведь спортсмен должен не только 
превзойти соперников, он должен дока-
зать себе, что победы ему по силам. 

Хайбула с болью говорит, что в столице 
республики, к сожалению, пока не созда-
ны условия для развития легкой атлетики 
– этого массового вида спорта. Даже ре-
спубликанские соревнования проводятся 
в других городах, в основном в Дербенте 
или Избербаше, ведь стадион «Труд» – в 
стадии долголетней нескончаемой ре-
конструкции. Это делает занятия легкой 
атлетикой далеко не легким делом, отвра-
щает от нее молодежь. Выезды на сорев-
нования в другие города страны все чаще 
сопряжены со значительными расхода-
ми, тем более – за рубеж. Талантливому 
спортсмену-ветерану зачастую помогают 
его друзья, верящие в его звезду. Среди 
них немало людей, желавших повторить 
спортивный подвиг Хайбулы. Но – увы 
– это дано не каждому. Так пусть хоть он 
– их сверстник – будет как бы моложе и 
здоровее. Так считают, например началь-
ник УБЭП МВД РД Саадула Саидов, руково-
дители «Связьбанка» и «Эсидбанка» Маго-
мед Умаханов и Али Кадиев.

Великий Расул Гамзатов как-то сказал: 
«я очень сильно жалею, что свои деньги 
я клал на сберкнижку. Надо было вклады-
вать их в здоровье». Следуя этому заве-
ту народного поэта, Хайбула Арбулиев и 
вкладывает в здоровье и деньги, и силы, 
и энергию духа.

В столице Венгрии в 2010 году состо-
ится чемпионат Европы по легкой атле-
тике среди ветеранов. Чемпион России 
Хайбула Арбулиев получил приглашение 
участвовать в нем. Он твердо уверен, что 
сумеет достойно подготовиться к поездке 
в Будапешт, что это будет очередной по-
бедной вехой в его уникальной спортив-
ной карьере.
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– Привет. расскажите, 
когда и как появи-
лась ваша команда?

Камал: – В Даге-
стане в 98-99 годах был своего рода пик 
брейк-данса, все стремились учиться тан-
цевать. На тот момент в республике было 
20 команд, танцующих брейк. В каждой 
команде было минимум 7-10 человек. С 
годами кто-то уходил в армию, кто-то же-
нился, кто-то просто «отморозился», – ну, 
в общем, кто как стали уходить из брей-
ка, команды рушились. А те, кто остался 
верен брейку, просто объединились. Так 
и появилась команда No face (Без лица). 
Эта команда является своего рода сбор-
ной Дагестана. В нее входят представи-
тели Кизилюрта, Каспийска, Буйнакска и 

прокрутиться на голове – пожалуйста. Сальто – запросто. а сделать 
это все под хорошую музыку, да еще «смиксовать» все это в стиль-

ный, красивый танец – для них легко. они – БиБои. Говоря нормаль-
ным языком, они исполняют брейк-данс.
вот парадокс – этих ребят знают во многих уголках россии, и даже 
в некоторых зарубежных странах, но у себя на родине, в дагестане, 
об их существовании, а тем более об их достижениях мало кто знает. 
и это несмотря на достаточно солидный «брейкдансовый» возраст. 
исправляю эту досадную ошибку. знакомьтесь – команда по брейк-
дансу – No face (Без лица).

Махачкалы. В свою очередь наша коман-
да является составной частью команды 
«Придаторс», в которую входят БиБои 
(парни, исполняющие брейк) из Пятигор-
ска, Кабардино-Балкарии и, собственно, 
Дагестана. Когда проходят крупные со-
ревнования – и здесь, в России, и за грани-
цей – No face и Придаторс ездят как одна 
команда. А когда мероприятия более мел-
кого масштаба, мы даже можем соревно-
ваться между собой.

– Почему вас «затянул» именно брейк, 
а не, к примеру, такая популярная в на-
шей республике борьба?

Камал: – Большинство людей идут в 
борьбу, потому что это модно. Есть люди, 
которые занимаются борьбой, но при 
этом душой они в брейке. Те же самые 

ЭТО – БРЕЙК-ДАНС…
Наталья ШКАНДЫБА
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люди, которые рисуют граффити, могут 
заниматься и борьбой, и создавать граф-
фити. Каждый из нас до брейка занимал-
ся каким-нибудь видом спорта. Но спорт 
надоедает, особенно, если ты не ездишь 
постоянно на какие-нибудь соревнова-
ния, тогда цель в занятиях спортом про-
падает. А брейк – это интересно, трудно, 
видно, что научиться тяжело. Из-за того, 
что обычный спорт надоел и видно, что 
появилось что-то новое, интересное, мы 
стали этим заниматься. И завязли.

– С такой же легкостью вам может 
вскоре надоесть и брейк…

Камал: – Брейк-данс – единственный 
танец в мире, которому нет предела. Он 
никогда не остановится в своем развитии. 
С брейк-дансом можно «завязать», если 
тебе тело уже не позволяет этим зани-
маться (после 30-ти), и если у тебя какие-
то другие серьезные причины – семья, 
работа уже не позволяют этим занимать-
ся, и так далее… А брейк – это для души. 
Можно заниматься своим делом и нахо-
дить время на брейк. Мы все работаем и 
танцуем. На танцах зарабатывать, конеч-
но, хотелось бы, но это очень трудно. Тем 
более – здесь. А ездить куда-то зарабаты-
вать – тоже не вариант.

– Не пробовали «податься» в шоу-
бизнес?

Камал: – Наш, дагестанский, шоу-бизнес 
очень непонятный. Даже те люди, которые 
в нем «варятся», его не любят. Мы, конеч-
но, хотели бы в шоу-бизнес попасть, чтобы 

какие-то деньги зарабатывать, но не так, 
чтобы это мешало нашему развитию. Про-
сто иногда на один день выпадают и кон-
церт, и соревнования. И приходится выби-
рать: концерт, где мы получим деньги, или 
соревнования, где мы, потратив деньги, 
получим новые знания и стимул разви-
ваться дальше. Мы стараемся больше вы-
ступать не ради денег, а чтобы люди знали, 
что у нас в республике есть. Из Ростова 
одна девушка заявила мне, что она знает, 
что на Кавказе самые сильные БиБои, осо-
бенно в Махачкале. А в Махачкале даже не 
знают, что мы на Кавказе всех «рубим». Хо-
чется, чтобы у нас в республике о нас тоже 
знали, и когда мы побеждаем на различ-
ных соревнованиях, нами гордились так 
же, как и нашими борцами.

Что же касается желания пробиться на 
дагестанскую сцену, существуют пробле-
мы. Дело в том, что у нас здесь брейк-данс 
не воспринимают как что-то эксклюзив-
ное, интересное, творческое, его зачастую 
воспринимают, как подтанцовку. Поэтому 
часто его отодвигают назад, выставляя 
первым номером исполнителя. От таких 
предложений мы отказываемся, потому 
что знаем, что мы собой представляем и 
какой у нас уровень. Но если к нам придут 
с хорошим предложением, мы, конечно, 
согласимся.

У нас есть номера, с которыми мы могли 
бы выступать. Например, когда танцуем в 
масках. Маски обусловлены, во-первых, 
тем, что у нас команда называется «Без 
лица», а, во-вторых, они позволяют скрыть 
напряжение, когда танцор старается что-
то сложное исполнить.

– а в этом плане вы развиваетесь?
Камал: – Планов у нас много: шоу по-

ставить, снять клип вот с этим танцем в 
масках... Идей много, но вот возможно-
стей нет, да и времени. Мы все-таки ко-
манда, а получается так, что некоторые 
из нас разъезжаются по различным ме-
роприятиям, куда их приглашают в каче-
стве судей. Иногда это мешает, потому что 
не можем вместе собраться, а если даже 
одного человека нет, многие элементы 
уже не выполнить. Можем, к примеру, по-
заимствовать супер-танцора, но он не бу-
дет чувствовать команду.
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– Сейчас брейк-данс пользуется попу-
лярностью?

Камал: – В последние года два люди 
потянулись к танцам. Пошел бум на рэп, 
«хип-хоп культуру», а брейк-данс близок 
к ним. Сейчас очень много желающих, 
да и школу брейка открыть хочется, вот 
только проблематично это. Хочется от-
крыть не просто школу, а чтобы в ней 
были представлены различные направ-
ления из этой области. Чтобы человек 
мог выбрать то, что ему нравится.

Абдурахман: – Мы все понемногу пре-
подаем…

Камал: – Да, но только одно направ-
ление, а хочется как-то расширить такую 
деятельность.

Джамал: – Мы снимаем обычно какое-
нибудь помещение, в школе или в уни-
верситете, набираем определенное 
количество учеников, чтобы и аренду 
можно было оплатить, и чуть-чуть подза-
работать.

– Люди приходят на ваши занятия?
Абдурахман: – Приходят.
– Что нужно, чтобы научиться? Какая-

то особая физическая форма?
Камал: – Не столько физическая под-

готовка важна – она со временем придет, 
сколько головой надо работать. Надо же 
придумывать что-то свое, новое, краси-
вое, чтобы развиваться.

Джамал: – Чувство ритма должно 
быть, и ты должен подстраиваться под 
этот ритм. Со временем это достигается, 
и ты уже не замечаешь, как что-то отби-
ваешь ногами, как прокручиваешься и 
делаешь трюки.

– а чем объясняется, что среди вас 
очень мало девушек?

Абдурахман: – Девушек в брейке мало 
не только, в Дагестане, но и в России, да и 
во всем мире. Просто нет соревнований, 
чтобы отдельно парни выступали, отдель-
но девушки. Соревнуются все вместе. Есть 
в России одна девушка, исполняющая 
брейк, которая любому парню фору даст.

Камал: – Девушки есть. Кто-то из них пе-
далирует на растяжку, может такое отчебу-
чить, что аж глаза на лоб от удивления поле-
зут. Другие могут особых трюков не делать, 
но при этом хорошо танцевать. У нас здесь 

есть девушка, которая 
делает сложные вещи, 
которые не каждый из 
нас может сделать. Но 
ей опыта не хватает, она 
очень скованна. Когда 
был закрытый чемпио-
нат в ДГУ, она танцева-
ла, а на открытых пло-
щадках выступать не 
стала. Потому что среди 
публики встречаются 
такие, кто неадекватно 
танец воспринимает. И не только девочек. 
Некоторые танцоры, которые исполняют 
брейк, когда их зовешь на открытые меро-
приятия, отказываются: «Ой, меня там род-
ственники, друзья увидят». Не сложились 
еще нормальные понятия... У меня тоже бы-
вало, что когда я с тренировок возвращал-
ся домой, дворовые пацаны начинали: «Че 
там, танцы-манцы? Деньги хоть идут?». – В 
общем, прикалывались, а когда из них оста-
ется кто-нибудь один, то спрашивает: «А по-
кажи что-нибудь? А можно с вами пойти?»

Абдурахман: – Взрослая публика лучше 
воспринимает, чем молодежь. Молодые 
считают, чем такой «ерундой» заниматься, 
лучше пойти пиво попить, покурить, по-
болтать. В итоге проходит время, мы рас-
тем, ездим по России, за границей были, 
чего-то добились, а они все так же ходят 
по улицам, курят и пьют пиво.

– где вы с командой были, в каких 
мероприятиях участвовали, чего доби-
лись?

Камал: – В Турции мы выиграли чем-
пионат. Там в основном из самой Турции 
были команды и объединенная команда 
из Германии. Были на Украине, в Баку, в 
России мы даже в таких городах выигры-
вали, о существовании которых я и не по-
дозревал: например, Белая Глина в Крас-
нодарском крае.

– и какое движение в брейке самое 
сложное?

Камал: – Самое сложное – это приду-
мать то движение, которое еще никто не 
делал. Потому что судья на мероприятии 
сидит и ждет, чтобы его удивили. У нас 
очень много своих придумок, без них 
нельзя стать сильной командой.
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– Цветы, берите цветы…
Мужчина, вам какие? 
Ну, посмотрите, какие 
розы! А вот и букет 

уже готовый. Посмотрите, одна к другой, 
как на подбор… А вот хризантемы, хо-
тите хризантем? Уверяю, ваша девушка 
не останется равнодушной. А пионы вас 
не интересуют?.. – перебивая друг друга, 
предлагали свой товар бойкие продавщи-
цы маленького цветочного рынка, давно 
облюбовавшие для себя место возле юж-
ной трибуны республиканского стадио-
на «Динамо». Ряды выстроившихся в ряд 
лотков, пестрели от всевозможных видов 
и сортов, но, что интересно, от них не ис-
ходили запахи. Казалось бы, стоит только 
подойти, втянуть коктейль из цветочных 
ароматов полной грудью, и легкий дур-
ман, окутывая твое сознание, вскружит 
голову. Но нет, на открытом пространстве 
запахи рассеивались, и только поднеся 
бутон к носу, можно было насладиться 
тонким ароматом.

– Может, помочь вам с выбором, мо-
лодой человек? – предлагая в руках два 
букета, поинтересовалась очередная цве-
точница бальзаковского возраста.

– Ну, за «молодого», конечно, спасибо…
– А что вас так смутило, вы достаточно 

молодо выглядите. Может, сознательно 
напрашиваетесь на комплимент?

– Нет, конечно. я не прочь его получить, 
тем более от такой милой дамы. Но я осо-
знаю и смирился с тем, что давно уже не 
мальчик.

– Не всегда внешний вид отражает воз-
раст, душа не всегда стареет с телом… – 
мило улыбаясь, цветочница все больше 
окутывала сознание своей паутиной. – То, 
что вы находитесь здесь, выбирая цветы 
для своей девушки, разве не говорит, что 
вы остаетесь романтичным молодым че-
ловеком…

– О, это, действительно, комплимент. И 

Айдемир ДАГАНОВ

ЦВЕТЫ
приятный. Спасибо вам, даже если сделали 
его намеренно, чтобы привлечь клиента.

– я порой сама не знаю, когда намерен-
но, а когда нет. Но в вашем случае могу 
утверждать определенно…

– Интересно, почему?
– Почему? Хм… Наверное, по вашей 

легкой, даже где-то порхающей походке. 
Вот взгляните на того молодого челове-
ка… – она указала на парня в темно-сером 
костюме, белой рубашке, с оттянутым 
вниз узлом красного галстука, и держа-
щим на вытянутой вниз руке только что 
купленный букет алых роз. Другой рукой 
он прислонял к уху свой сотовый телефон, 
продолжая разговаривать по нему с кем-
то, возможно, кому и предназначался бу-
кет. – Судя по тому, – продолжала женщи-
на, – что он их держит, как веник, ему все 
равно, какие цветы брать. Он это делает, 
потому что так принято, и вполне вероят-
но, что он сейчас по телефону это и обгова-
ривает. Разве так можно? Он же исключает 
элемент неожиданности, романтичности. 
Он скучен… Вы же – другое дело.

– Да? Тогда еще раз почему?
– Все-таки любите вы комплименты, – 

снова улыбнулась своей милой улыбкой 
цветочница. – Вы дважды, туда и обратно, 
прошлись по ряду, чуть ли не внюхиваясь 
в каждый цветок. Такое ощущение, что вы 
не выбираете, а вдыхаете в цветы новую 
жизнь. Нет, вы хотите сделать приятное сво-
ей девушке, и как можно романтичнее…

– А с чего вы решили, что я дарю их сво-
ей девушке? 

– Ну, вряд ли вы будете дарить их само-
му себе. Не-е-ет, вы собираетесь на сви-
дание, и не знаете, что подарить. Раньше 
таких романтиков много было, сейчас же 
больше вот таких, как тот парень — дело-
вых, которые могут купить все.

– Вы говорите «раньше», а сейчас куда 
они делись?

– А кто его знает, уехали, наверное, 
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туда, где романтика в цене. Сейчас другие 
времена и другие ценности…

– А может, не они первыми уехали, а те, 
кому эти знаки внимания оказывались. А 
они вслед за ними…

– Вполне вероятно. Но знаете что – 
грустно от этого становится. Мельчают 
люди – мельчает и город. Ну да ладно, не 
будем о грустном. Давайте я вам вот этот 
букет чайных роз посоветую, – вытаски-
вая его из наполовину наполненного во-
дой ведра, сказала она. – Вам отдам всего 
за четыреста рублей.

– Вообще-то мне не букет нужен, я 
бы хотел один цветок по-
дарить. Вы продаете по-
штучно?

– М-м-м… первое сви-
дание, такие трудности с 
выбором. Пожалуйста, что 
возьмете: розу, гвоздику? 
Пионы и хризантемы не 
советую, они все-таки бу-
кетные цветы.

– Пожалуй, розу, толь-
ко отсеките от стебля где-
то две трети… 

– М-м-м… это либо кого 
вы давно знаете, либо кого 
давно не видели…

– И то, и другое – моя одноклассница, с 
кем за одной партой сидели. Вот решили 
встретиться, посидеть, поболтать – в об-
щем, приятно провести время.

– Ну, розу, так розу, какого цвета?
– Ну, естественно, только не черную, 

все-таки эмблема печали.
– Тогда и не розовую, их принято да-

рить юным и нежным созданиям…
– А какие еще цвета имеют значения?
– Красные – это вы знаете – эмблема 

любви. Белые обозначают чистоту и ту же 
нежность. Какие еще? Вот желтые можно…

– Только не желтые, это же цвет разлу-
ки и измены.

– Ну почему же, они обозначают ува-
жение и привязанность. А вообще дело 
вкуса, лично я не имею ничего против 
желтых цветов. И муж мой всегда дарит 
только желтые розы…

– А вы не задумывались, что тем самым 
он невольно подтверждает свои измены?..

Цветочница застыла на месте, словно 
ей сказали, как в детской игре «Море вол-
нуется…», замереть. Лицо, которое игра-
ло эмоциями, стало восковым, и только 
насупившиеся и сдвинувшиеся к перено-
сице брови красноречиво выражали не-
доумение, словно здесь и сейчас стерли 
пелену с ее сознания и открыли ей глаза 
на то, что раньше она не замечала или не 
хотела замечать.

– я невольно ничего такого не испо-
ртил? Надеюсь, после этой безобидной 
шутки, не будет никаких последствий? 
– это была попытка как-то разрядить об-

становку. – Послушай-
те, все эти значения 
цвета не больше чем 
условность, так сказать, 
усредненные стандар-
ты. У каждого они могут 
быть своими…

– Да нет, не обращай-
те внимания. Не, ну вот 
поганец какой! А я-то 
как была наивной влю-
бленной дурочкой, так 
и продолжаю ею быть, 
– шлепнула она себя 
по пухлым бедрам. – 

Вообще-то он у меня гуляка знатный, мне 
не раз об этом докладывали. Но я не при-
давала этому особого значения, потому 
что он умеет любить. я для него та, ко-
торая и единственная, и любимая, и же-
ланная. И даже если он, поганец эдакий, 
и вертит хвостом налево и направо, но 
всегда возвращается. Но я его все равно 
спрошу об этом, ох я его и помучаю! Пред-
ставляю его лицо, и то, как он будет мне 
внушать, что я для него и единственная, и 
любимая, и желанная.

– Ну вот и ладненько! А мне, пожалуй-
ста, дайте белую розу…

– Ммм… Решили выбрать чистоту и 
нежность. Вот, пожалуйста, отрезаю, как 
и просили, две трети. Желаю вам в следу-
ющий раз прийти ко мне уже за красной 
розой…

– Спасибо, может, и найдется в этом 
мире такое создание, кому я так смогу 
выразить свое отношение.

–Ну, дай Бог, дай Бог!
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«продолжение иСтории»

Болезненной пугая желтизной,
Над улицей горят прожектора.
Летит на свет из темени ночной
Танцующих снежинок мошкара.
Асфальт мгновенно стал почти седой
И липкий, будто яблочный кисель.
А первый снег задорно-молодой
Кружит и вьюжит ночи карусель.
Твои глаза смеются то ли от
Того, что их снежинками щекочет
Метель, которая, резвясь, хохочет
И прячется затем за поворот.
То ли по той причине, что сама
Ты радуешься снегу, ночи, встрече.
Становятся серебряными плечи
И дарит крылья счастье и зима.
Но круг земли равняется нулю,
Хоть возраст ничего не значит больше.
Мне стыдно вслух произносить «Люблю»,
Признаться в том, что единица тверже.
я промолчу: и мы поймем, похоже,
Что я тайком любовь перетерплю.

***
Ты растворила синее в зеленом,
Как море небо. Но в напитке оном
Нет ничего от страсти, кроме жизни
Моих надежд, которые зависли
В прострации компьютера. Ночами
Стирая грани качества в количестве
Ненужных слов, не слышащих молчание
Души, хранящей память в электричестве,
я повторяю в состоянье сонном:
Ты растворила синее в зеленом!

***
Обкрадывая время незаметно,
Как искажал историю Дюма,
Веду себя тем более корректно,
Чем менее конкретна жизнь сама.
Пространство заполняя мимоходом
Отваром мыслей и настойкой слов,
я ограничиваю жизнь свободой

Души, которая и есть любовь.
Судьбу загадывать не уставая,
Мне хочется без устали твердить:
Как замечательно, что ты такая,
Ради которой мне не грустно жить.

Сонет

Лаура знала силу красоты,
И красоте самой назло, в отместку,
Она сумела вдохновить Франческо
Воспеть в стихах несбыточность мечты.
Душа легка, а помыслы чисты.
Но гордость ослепительней по блеску,
Крючок заброшен, та, что тянет леску,
Скрывает от любви свои черты.
На первый взгляд, бессмысленный порыв.
Для красоты быть вожделенной страстно
Не отыскать бесценнее подарка.
Но именно себя от глаз сокрыв.
Любовь доступная всегда напрасна –
Лаура стала равною с Петраркой.

метро

Прогрызая земли ледяное нутро,
Поезда, словно крысы, визжат в метро.
Беспорядочных толп селевые потоки,
Точно брызги шампанского или ситро.
И хмелея от взглядов, все время спеша,
Протирается тело, учащенно дыша.
Эти взгляды – они, как и я, одиноки,
И за каждым из них изнывает душа.
Ослепляющий мрамор, похожий на шелк,
Красоты и величия каверзный толк.
Город смотрит глазами побитой собаки,
Но загрызть человека намерен как волк.
Огрызается время. А стрелки часов
Отбивают чечетку. На чашу весов
Кладу карандаш и листочек бумаги,
Бессловесность души и бессмысленность слов.
И вращаясь по кругу земля, как юла,
Развозит по станциям наши тела.
А души – забытые временем боги –
В язычестве жизни сгорают дотла.

Магомедрасул МУРСАЛОВ

СИНЕЕ В ЗЕЛЕНОМ
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СорвиГолова

При очередном приезде в родное село 
душа моя совершенно разболелась: обе-
злюдевшие, осиротевшие, разрушающиеся 
дома тому были причиной. Их стало боль-
ше, чем я видел в прошлый раз.

– Здесь никого не осталось? – спросил я 
своего родича, когда мы проходили мимо 
дома одного из моих одноклассников.

 – Нет. Ты же видишь...
– Ведь здесь жила его мать?
– Умерла. Уже третий год.
– А не приезжают ее сыновья, дочери?
– Похоронили мать и уехали. Так больше 

и не появились.
– Сорвиголова ведь приезжал каждый 

год. – я назвал своего одноклассника клич-
кой, которой наградили его еще в детстве за 
отчаянность и безумство в поступках.

– Печаль и тоска по нему и загнала мать 
в могилу.

– Как?!
– Твой одноклассник умер. Упокой Го-

сподь его душу, – и родственник рассказал 
мне о его кончине.

А я вспомнил другое. 
Мой одноклассник был хулиганистым 

парнем. Бывало, и воровал. В драках всег-
да был первым. Потому и прозвали его в 
селе Сорвиголовой. Наряду со смелостью 
и склонностью к воровству природа так же 
щедро наделила его высоким ростом и кра-
сивой внешностью.

Зимой, когда все катались на санках, 
лишь несколько человек – на полозьях, и 
только Сорвиголова – на коньках.

Стоя на высокой горке, крутой, покрытой 
толстым слоем снега и льда, в жестких кир-
зовых сапогах, к которым коньки туго привя-
зывались веревками, Сорвиголова оглуши-
тельно кричал тем, кто был внизу:

– Полундра!
В селе не знали смысла этого слова, счи-

тали, что его придумал сам Сорвиголова. 
Как я узнал впоследствии, его отец служил 
на флоте, чем это объяснялось. 

Затем он, не ведающий страха, молнией 
съезжал вниз, дико улюлюкая. Только искры 
выбивались из-под лезвий его коньков. 

Однажды, когда он вот так съезжал с 
горки вниз (мы учились тогда в восьмом 
классе), перед ним оказалась девушка, его 
ровесница. При ударе ее подбросило, и ни-
кто не успел заметить, как Сорвиголова еще 
в воздухе подхватил ее. Все произошло за 
считанные мгновения. Со стороны можно 
было подумать, что девушка сама прыгнула 
ему на руки. А мы уже знали, что он любит 
носить девушек на руках.

Когда мы еще ходили в четвертый класс, 
в наш класс приняли девочку, приехав-
шую из города. Она, конечно, отличалась 
от сельских девочек тем, что одевалась по-
городскому, и на крутых сельских улочках 
чувствовала себя не совсем уверенно.

Как-то осенью после проливных дож-
дей образовались большие лужи. Дойдя до 
школы, городская девочка, в своих новых 
сапожках, в замешательстве остановилась, 
не зная, как обойти огромную лужу. Дети 
смеялись, и никто не догадался помочь ей.

Вдруг Сорвиголова (правда, тогда его еще 
так не называли) в своих резиновых черных 
ботах с высокими голенищами направился к 
бедной девочке, поднял ее на руки и донес 
до самых дверей школы. Для нас, детей, это 
было небывалым делом, в селе никто бы так 
не поступил. Не найдется в горах свидетеля 
случая, когда какой-нибудь дядя носил на ру-
ках какую-нибудь тетю. Мы знали: даже ста-
рые бабушки не позволили бы своим сыно-
вьям нести себя. А этот вот что учудил. Смех 
прекратился: ребята, остолбенев, не могли 

Арбен КАРДАШ

И ВОТ ЧТО ЕЩЕ БЫЛО...
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вымолвить ни слова. Разрядила обстановку 
сама городская девочка: она влепила свое-
му спасителю звонкую пощечину. Тем самым 
показала, что тоже является неразрывной 
частью сельского ребячьего мира, по край-
ней мере, она могла так подумать. Пощечи-
на все расставила по местам: опять раздался 
смех, возбужденные крики, все задвигались. 
Только никто не понял, почему девочка со-
вершила этот несправедливый акт, лишь 
благополучно оказавшись у дверей школь-
ного коридора, а не раньше, когда будущий 
Сорвиголова брал ее на руки или переносил 
через лужу...

В селе еще не знали, что Сорвиголова ис-
пользует свой первый маленький опыт и в 
дальнейшем, когда вырастет, и по-своему 
отомстит за пощечину...

В годы моей учебы в институте, когда од-
нажды летом я приехал на каникулы в село, 
я встретил Сорвиголову. К тому времени он 
превратился в ладного молодца, способного 
вскружить голову какой угодно красавице.

– Как поживаешь? – спросил я.
– Отслужил в армии. Работаю.
– Где? Что за работа?
– Советский Союз большой. Сегодня 

– здесь, завтра – там. я на колесах. В поез-
дах...

– Проводник, что ли?
– Можно и так сказать, – опять неопреде-

ленно ответил он. – Ну а ты как? Слышал, 
учишься в Москве... Стипендию хоть полу-
чаешь?

– Советский Союз же, – в тон ему отшу-
тился я. – То получаю, то нет.

– Если не хватает денег, скажи мне. я тебе 
дам. Сколько хочешь... Если хочешь, буду 
посылать ежемесячно.

От последних его слов я испытал непо-
нятное беспокойство. Пусть он и однокласс-
ник, но я вспомнил кличку, которой награ-
дило его село, и, желая повернуть разговор 
в другое русло, поспешно сказал:

– Не надо, спасибо... Каким ветром тебя 
занесло в село?

– Жену привез.
– Поздравляю! – сказал я. – Не рано ли ты 

женился?
– Мать одна оставалась... Женился, чтобы 

ей помощь была...
– Значит, оставляешь жену в селе?
– Да. Сам я должен уехать.
– А жена согласится?
– Если бы не соглашалась, я бы ее сюда не 

привез...
Мы расстались. Как оказалось, эта наша 

встреча была последней. Но о Сорвиголове 
впоследствии я много слышал от односель-
чан.

Как выяснилось, каждый год он приез-
жал в село вместе с новой женой. Увидев его 
новую жену, предыдущая уходила. Говорят, 
так было несколько раз. Жены, которых он 
находил и привозил из разных углов боль-
шой страны (все красивые, как на подбор!), 
имели представление о сельской жизни, не 
чурались работы, даже тяжелой, отличались 
миролюбивым характером, знали, как себя 
вести и умели ладить со свекровью. Это, как 
утверждают, правда: его жены поддерживали 
в доме порядок и чистоту, из родника носили 

воду в кувшине, ухажива-
ли за скотиной, заготав-
ливали кизяк, с поля при-
носили траву в вязанках, в 
огороде растили капусту, а 
выращенную возили про-
давать на базар, обхажи-
вали свекровь и сохраняли 
верность мужу. Со слов лю-
дей, они выучились и лез-
гинскому языку, их можно 
было увидеть и на сельских 
свадьбах, и на похоронах. 
Так утверждают сельчане 
и могут даже поклясться в 
своих словах...

Фото А.Р. Юсупова
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– Сыночек, эта невестушка очень хоро-

шая, почему ты ее выгоняешь? – говорят, 
спрашивала мать каждый раз, когда сын при-
возил новую жену. – Неужели не жалко такой 
женщины? Что скажут в селе? Стыдно!

– Мать, зачем лишние слова? – каждый 
раз отвечал сын. – Чем тебе плохо иметь но-
вую невестушку?

Когда он в последний раз привез новую 
жену, мать не пустила ее в дом:

– Не надо мне ее! Чтобы духу ее здесь не 
было! У меня есть невестушка!

Сын и его новая жена уехали. Больше он 
в селе не появлялся. Разнесся слух, что не-
сколько лет он отсидел в тюрьме. Потом, 
когда вышел, в купе какого-то поезда его 
нашли с отрезанной головой...

Последняя невестушка не оставляла мать 
своего мужа до самой ее смерти. Правда, 
долго ухаживать за ней, обессиленной го-
рем, не пришлось. Невестушка по всем пра-
вилам организовала похороны свекрови.

Как рассказывают, когда она собралась 
уезжать к себе на родину, сельчане, в пол-
ной мере оценившие ее человеческие каче-
ства, упрашивали ее остаться.

– Если бы у меня был ребенок от мужа, я 
бы осталась, – ответила молодая вдова. – Он 
хотел ребенка, мальчика... Бог не дал... 

Такой ответ женщины, по-моему, позво-
ляет оценивать бурную жизнь Сорвиголо-
вы с несколько неожиданной стороны. Если 
бы исполнилось его желание, в нашем селе 
опустевших домов было бы хотя бы на один 
меньше.

пеЧаль и радоСть 

Сын, живущий в городе, уже несколько 
лет не навещал могилу матери на сельском 
кладбище. И вот, ступая на кладбище, он 
слабо пытался оправдать себя: «Что подела-
ешь, жизнь нелегкая, трудности становятся 
поперек дороги... А как выпала возмож-
ность, я приехал...»

Семья сына, раздвигая высоко разрос-
шийся густой бурьян, прошла между же-
лезными оградами к могиле. Сын окинул 
взглядом надмогильный камень и обомлел: 
мать с портрета смотрела на него с укором и 
глубокой печалью в глазах, с обиженно опу-
щенными углами губ.

«Прости, родная, – подумал сын. – Нелег-
кая жизнь, трудности – это лишь оправда-
ние... Сам не пойму, что со мной произошло... 
Старею, что ли?.. Или усталость одолевает?.. 
Прости уж своего негодного сына...»

– Тебе не показалось, что портрет изме-
нился и смотрел недовольно? – спросила 
жена, когда вышли с кладбища.

Муж молча кивнул, он не знал, что отве-
тить...

В следующий раз сын не запоздал с посе-
щением могилы. Он посмотрел на портрет 
– лицо матери было ясным, в губах таилась 
улыбка, в глазах светилась радость, она 
словно одаривала своей лаской сына, неве-
стушку, внуков.

Сын, с радостью в сердце и с комом, за-
стрявшим в горле, посмотрел на супругу, и 
она с повлажневшими глазами, кивнула го-
ловой: да, мол, я тоже заметила.

хлеБ и Соль

В просторном зале свадебное гулянье 
набирало силу. На столах расставлены блю-
да. Гости одни едят, другие пьют, третьи 
танцуют.

Бабушка жениха, иссохшая за восемь-
десят лет старушка с множеством глубоких 
морщин на лице, держит ломтик хлеба и 
прищуренным взглядом ищет что-то на сто-
ле, уставленном всевозможными яствами. 

– Что ты ищешь, бабушка? – спросил я. – 
Тут же все есть. Чего не хватает?

– Мое сердце ничего не желает, сыночек, 
ничего я не хочу. Разве что соли...

я попросил принести соли.
Старушка посыпала ломтик хлеба солью, 

отламывая рукой по кусочку и жуя беззу-
бым ртом, начала есть.

Меня изумило, что она ничего не захоте-
ла со свадебного стола, хотя были на нем и 
экзотические блюда, которых, наверняка, 
за всю свою жизнь она не попробовала.

Какими, интересно, событиями богата 
жизнь этой старой женщины, меньше всего 
служившей своему желудку? Какие экзаме-
ны, интересно, выдержала ее душа, и каким 
терпением, добротой она теперь полна? 
Каким женским достоинством, доверием и 
совестью, какой мудростью и пониманием 
она теперь обладает?!
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По вертикали:
1. Село, где зародилась металлообработка, впоследствии получив-
шая название «аварское серебро». 2. Богослужение, часть мессы. 
3. Заквашенный корм для скота. 4. Условный язык группы людей. 
6. Эта русская писательница творила под фамилией Адамян. 7. 
Ссуда, выдаваемая на покупку недвижимости под её залог. 8. Ис-
панский прозаик (романы «Знать бы, что такое любовь», «Нимфы», 
«Конвульсивная красота» и др.). 9. Кушанье из мелких кусочков 

мяса в остром соусе. 10. Столица европейского государства, в Дагестане 
его превратили в имя. 11. Город на склонах горы Машук. 15. Возвышенная 
часть христианского храма. 18. Место, где раньше дагестанцы молотили 
зерно. 19. Населённый пункт, откуда «пошла есть» большая часть дагестан-
цев. 20. Взрывчатое вещество. 23. Снимок №3. 25. Историческая область 
на западе Франции. 26. … в номер! – воскликнул редактор. 27. Город, где 
родился поэт Е. Евтушенко. 28. Штат в Индии, где расположен этот инду-
истский храм (снимок №4). 29. В этрусской мифологии богиня, входившая 
в верховную триаду богов. 31. Аппарат для усиления слуха у тугоухих. 34. 
Снимок №5. 36. Воинское звание. 37. Время года. 39. Категория, разряд. 41. 
Насекомое (снимок №6). 43. Джавахарлал … 45. Мусульманский богослов. 
49. Центр – Симферополь. 51. Растение (его цветок на снимке №7). 52. Седи-
на в бороду, … в ребро. 53. Горный кавказский козёл. 55. Неясный, сливаю-
щийся шум. 57. Они дали название дагестанскому городу. 59. Притворство, 
рисовка. 61. Государство на Балканском полуострове. 65. Дипломатиче-
ский представитель Римского Папы в иностранном государстве. 67. Вода с 
тающей сосульки. 68. Город в Узбекистане. 70. Монументальное парадное 

здание. Строят себе некоторые 
дагестанцы. 71. Государство, в 
котором находится этот курорт-
ный город (снимок №8). 72. Гор-
ный массив в Греции. 73. Имя 
шута в романе Вальтера Скотта 
«Айвенго». 79. Иглы есть, но не 
портной. 

По горизонтали:
1. Селение, в котором был заключен мир в русско-иранской 
войне 1804-1813 гг. 5. Райцентр в Дагестане. 8. Город в Ан-
голе, административный центр провинции Уамбо. 12. Вул-
каническая горная порода, которая не тонет в воде. 13. 
Наука о клеточном строении организма. 14. Снимок №1. 
16. Двигатель. 17. Путешественник, которого хотят видеть 
в Дагестане. 19. Сетка для просеивания. 21. Житель Вос-
тока. 22. Автор «Толкового словаря русского языка». 24. 
Толстая заостренная палка. 26. Этот вид спорта мог бы в Дагестане стать национальным. 28. 
Безбожник по-дагестански. 30. На нём шапка горит. 31. В песне медведи трутся спиной о нее. 
32. Итальянский композитор, участник движения Сопротивления. 33. Сорт ароматного вино-
града. 36. У этого поэта и драматурга настоящая фамилия – Гинзбург. 38. Река в Закавказье. 40. 
Аббревиатура бюро, где «рождались» самолёты и ракеты. 42. Рекламный газ. 44. Для пола и 
для ногтей. 46. Вес товара без тары. 47. Римский император. 48. Французский поэт-символист, 
его лирика оказала влияние на Томаса Элиота. 49. Водная артерия от Кизилюрта до Изберба-
ша. 50. Герой туркменского народного дастана, возлюбленный Шасенем. 52. Снимок №2. 54. 
Очень короткий промежуток времени. 56. … Дисней. 58. Полое пространство в стволе дерева. 
60. Село в Бабаюртовском районе, носящее такое же название, как и государство в Европе. 62. 
То, чем обычно некоторые расплачиваются за добро. 63. Автор «Злосчастного путешествен-
ника» – первого английского плутовского романа. 64. Административно-территориальная 
единица в Финляндии. 66. Крупный правый приток Волги. 69. Царство мёртвых. 71. Один из 
лётчиков, совершивших первый беспосадочный перелёт из Москвы в США. 74. Английский са-
тирический и духовный поэт Кристофер Смарт написал поэму-энциклопедию «Возвеселитесь 
в …». 75. Дворец-особняк в Италии. 76. Такая приставка «прилепилась» к имени лезгинского 
поэта Эмина. 77. Начальная буква имени, отчества. 78. Река в центральной Африке. 80. Маль-
чик при знатной особе.
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на журнал 
«дагестан»?

По горизонтали: 1. Ветка. 4. Багратион. 8. Бук. 10. Ухо. 11. Лебедева. 12. Имам. 13. Стена. 14. 
Индус. 15. Орнамент. 17. «Смена». 18. Нуклон. 20. Кресло. 22. Ас. 25. Радиатор. 27. Улус. 29. 
Кабаева. 31. Иса. 33. Диккенс. 35. Годекан. 36. Ил. 37. Ногайцы. 39. Майя. 41. Айседора. 44. 
«Люцифер». 47. Летописец. 49. Истина. 51. Пензиас. 52. Попов. 54. Пуд. 56. Иск. 57. Риск. 58.  
Родео. 59. Кносс. 60. Итака. 61. Лоо. 62. Рай. 63. Синоп. 64. Пятка. 65. ялта.

По вертикали: 1. Валторна. 2. Табун. 3. Агдам. 4. Бивень. 5. Руставели. 6. Ижма. 7. Нумизмат. 
8. Болдино. 9. Койсу. 12. Инсульт. 16. Алла. 19. Устами… 21. Дассен. 23. ярагский. 24. Лебедь. 
26. Оригинал. 28. Левкой. 30. Гад. 32. Соло. 33. Далматин. 34. Край. 38. Гоцинский. 40. ясли. 
41. Атта. 42. Сап. 43. Дисторсия. 45. Фристайл. 46. Росомаха. 48. Еня. 50. Труд. 51. Приора. 52. 
Псков. 53. Окно. 54. По. 55. «…дело». 
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